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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Todo por un probable error
Este pasado 24 de febrero, 
en la conmemoración del 
día de la bandera se dio un 
hecho por demás inusual en 
el Campo Militar Número 1 en 
presencia del Presidente de la 
República, pues se izó el lábaro 
patrio con el escudo al revés. 
Hecho que podría haber sido 
un descuido de parte de los 
elementos militares encargados 
del izamiento; sin embargo, las 
especulaciones al respecto no 
se hicieron esperar.
Según los entendidos en estas 
cuestiones y estudiosos de la ley del 
Himno Nacional así como de nuestra 
bandera, señalan que en la ley respectiva 
mexicana no se menciona nada al 
respecto de que signifique algo el que 
esté al revés tanto el mismo escudo como 
los colores, pues si hubiera algo, no se 
podría haber cambiado la colocación 
de la banda presidencial tal y como la 
cambió Felipe Calderón Hinojosa que 
puso el color rojo encima, siendo que 
desde siempre imperó el color verde 
arriba; pero que a nivel internacional sí 
existe un protocolo que indica que una 
bandera al revés significa la rendición 
frente a una fuerza extranjera. También 
en las redes sociales se dice que aparte 
de la rendición de la plaza, es una señal 
de auxilio, pero que es más significativo 
el significado de una clara protesta.
Si todo esto fue un descuido, entonces 
¿por qué no se interrumpió de inmediato 
el izamiento en cuanto se dieron cuenta 
del error? ¿Por qué siguió hacia arriba 
nuestra enseña nacional siendo que se 
pudo haber interrumpido su ascenso, 
bajarse y colocarse debidamente? Se 
supone que hubo tiempo para todo esto; 
sin embargo, la bandera nacional siguió 
y siguió hacia arriba como si nada con 
la complacencia de los ahí presentes.
Por este posible error, ha comenzado a 
circular el rumor de que los elementos 
que se encargaron del izamiento fueron 
arrestados, ¿por qué? Errar es de 
humanos, se ha dicho con gran verdad a 
lo largo posiblemente de la existencia de 
la humanidad en el planeta. Entonces, si 
se supone que quienes se encargan de 
izar la bandera en determinados eventos 
en donde es necesario su izamiento, 
los elementos encargados ya deben de 
estar debidamente capacitados cómo 
hacerlo para evitar cualquier tipo de 
error; y si bien es imposible no estar 
expuestos a cometerlo, se entiende 
que este movimiento lo deben de tener 
bien estudiado, practicado y ensayado 
para evitar en lo máximo cualquier 
movimiento erróneo.
Hoy fue la colocación del escudo 
nacional que muestra el lábaro patrio 
al revés, y hace un año, precisamente 
en esta fecha, se rasgó en fea forma la 

bandera, por lo que mucha gente se ha 
estado preguntado si estos dos hechos 
continuos no habrán de significar algo 
todavía más funesto para nuestra Nación 
y por ende para sus habitantes que ya 
no vemos lo duro sino lo tupido de las 
desgracias que aquejan en muchas 
formas a nuestro país.
El presidente Enrique Peña Nieto 
minimizó el hecho diciendo que al 
derecho, al revés, por delante y por 
detrás, de todos modos es el símbolo 
máximo de nuestro nacionalismo; sin 
embargo, esto podría no ser un hecho 
mínimo así haya sido un error de los 
elementos encargados de izar nuestra 
bandera nacional; un error que tal vez 
a la mejor no fue porque no se detuvo 
hasta que estuvo instalada en lo alto del 
asta de aproximadamente cien metros 
de altura que mide dicha asta. Porque 
obviamente que de haber querido, en 
cuanto asoma el escudo se pudo haber 
detenido su desenvolvimiento, alguien 
debió ordenar que se detuviera este, 
pero no fue así, pues se dejó seguir 
que se continuara izando hasta el 
final, y he  ahí las consecuencias de 
que ahora se entretejan toda clase de 
especulaciones al respecto que bien pudo 
haber quedado en un error involuntario 
pero que se pudo corregir de inmediato, 
pero como se dejó seguir, ahora para 
mucha gente es el claro reconocimiento 
de que la plaza está rendida ante fuerzas 
extranjeras, y que es un llamado a nivel 
internacional para que desde otras partes 
del mundo volteen a mirar a México como 
un país que está a punto de entregar 
por completo su soberanía al tío Sam, 
pues nada más se está esperando el 
resultado de las pláticas referentes 
al Tratado de Libre Comercio y a ver 
qué pasa, porque se dice que nuestro 
país está cediendo en muchas cosas a 
capricho de los USA, aunque claro que 
es solamente un rumor pero que está 
sonando fuertemente debido a las largas 
que se le están haciendo a este tratado 
comercial que, desde su inicio, México 
siempre ha llevado las de perder.
Pero como haya sido, a propósito o por 
error, ¿los elementos que la izaron, qué 
con ellos?
Sea pues. Vale.

Como todos los años, asistimos a la 
clausura y premiación del torneo de 
fútbol rápido que lleva el nombre del 
periodista Martín Martínez Haro y esta 
vez con el que se rindió homenaje 
al reportero-comentarista y este ex-
futbolista Javier Rojo Fregoso, con 
la distinguida presencia del líder del 
Congreso del Estado, diputado Leopoldo 
“Polo” Domínguez y destacados 
invitados... Allá arriba, en una de las 
gradas, junto con comunicadores se 
encontraba “Polo”, un legislador que 
ha sabido relacionarse como debe de 
ser con los miembros de las distintas 

organizaciones del gremio profesional, 
dando muestra de su tacto político de 
estar al lado en todo momento con los 
“tundemaquinas” que cumplen fielmente 
con sus labores de información hacia 
la sociedad Nayarita... Pocos son los 
funcionarios a quienes dedicamos unas 
líneas en nuestros comentarios sobre 
ese acercamiento entre un poder de 
gobierno y prensa, como lo estamos 
haciendo con el diputado Leopoldo 
Domínguez, sin importar su extracción 
política... El encuentro final de este 
torneo de fútbol fue muy animado y de 
fuerte lucha entre los contendientes 
del deporte más seguido por la afición, 
resultando ganador la oncena de 10 
TV, que se llevó el trofeo de primer 
lugar, y le siguió “Reporteros MX”, que 
pusieron todo su empeño y el sudor de 
la gota gorda en los dos tiempos del 
encuentro... En ese evento deportivo 
también vimos al diputado local Javier 
Mercado, panista y el dirigente estatal 
de la Liga de comunidades Agrarias, 
Antonio López Arenas... Nos es 
satisfactorio recordar algunos pasajes 
de las administraciones estatales de 
mandatarios que supieron bien guiar 

los destinos de Nayarit en sus sexenios 
y más cuando compartimos con algún 
colega detalles interesantes que 
vivimos en esos tiempos... Así pasó 
por nuestro panorama de recuerdos 
algunos puntos que nos llamaron 
mucho la atención, como la forma de 
ser y de trabajar del entonces Coronel 
Rogelio Flores Curiel... Comentaba 
con Rogelio Plascencia, de mucha 
trayectoria periodística, en que figura 
la de reportero- redactor y director 
de medios, como se comportaba 
don Rogelio cuando nos citaba a su 
despacho a tratar algún asunto, fijando 
primeramente la hora para la entrevista, 
más si no llegaba uno exactamente a 
la hora, simplemente ya no lo recibía a 
uno, sin pasar a su oficina oficial, sólo 
dando el recado a la secretaria Otilia, 
que por impuntual no se registraba el 
encuentro... Y cuando se tenía ese 
acercamiento gobernador y periodista, 
antes de que éste se colocara frente 
al escritorio del gobernante y sentara, 
Flores Curiel en forma discreta anotaba 
en su memoria el inicio de la plática 
y dando exactamente 10 minutos, el 
mandatario se levantaba de su asiento 
y daba por concluida la entrevista... 
10 minutos ni un minuto más ni un 
minuto menos... Eso sí, nadie podía 
hablar mal en algún periódico, ni 
criticar por cualquier circunstancia, a 
su esposa América, directora del DIF 
Estatal, a quien quería muchísimo y 
respetaba... Doña América compositora 
de canciones que llegaron hasta el 
corazón de muchos mexicanos, entre 
ellas dedicadas a San Blas y a La 
Paz... Como gobernante, don Rogelio 
Flores Curiel, ocupa el segundo lugar 
como el mejor, después de Gilberto 
Gilberto Flores Muñoz, ex-senador, ex-
diputado federal 2 veces, gobernador, 
Secretario de Agricultura y Ganadería, 
Director de la Comisión Nacional de la 
Industria Azucarera y que estuvo a tres 
segundos de ascender a la presidencia 
de la República... Flores Curiel y Flores 
Muñoz transformaron la figura de la 
capital Nayarita, modernizándola con 
importantes obras materiales, que 
necesitaríamos mucho espacio en esta 
columna para narrar... No podemos 
olvidar a don Roberto Gómez, autor del 
desarrollo económico de Nayarit con 
sus planes y programas de gobierno en 
que destacaron el turismo y el Huicot 
con la participación de los titulares del 
ejecutivo de Jalisco, Zacatecas, Durango 
y Nayarit... Emilio M. González, otro 
gobernador que pasó a la historia de 
Nayarit por su labor social en favor 
de los más necesitados... Hasta la 
próxima... Decano del periodismo. 

“POLO” DOMINGUEZ UN POLÍTICO QUE HASTA EN EL 
DEPORTE CONVIVE CON LOS PERIODISTAS. 

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENtO POlítICO
Por Brígido Ramírez Guillen
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en las Canteras: Covarrubias

SIAPA debe a la CFE 114 millones 
de pesos: Oscar Medina lópez  

Ayuntamiento se prepara para frenar inundaciones en zonas de alto riesgo: René Herrera 

fronteras de Nayarit.
En cuanto a las personas 
desaparecidas de la pasada 
administración y cuyos familiares 
exigen su localización dijo, que 
se les está auxiliando, esto no 
es rápido, es todo un proceso 
de investigación, y quienes lo 
solicitan son canalizados a las 
áreas correspondientes de la 
Fiscalía General del Estado, 
expresó el presidente de la 
Comisión de Seguridad del 
Congreso del Estado.

Por Edmundo Virgen
El diputado presidente de 
la Comisión de Seguridad 
y Protección Civil en el 
Congreso del Estado, Juan 
Carlos Covarrubias García, al 
reunirse con comunicadores 
señaló que el problema de la 
inseguridad en Nayarit es un 
tema difícil que le fue heredado 
a la actual administración, pero 
ahora lo que corresponde es 
trabajar de manera coordinada 
con las demás autoridades 
involucradas para cumplirle al 
pueblo y ofrecerle la tranquilidad 
que tanto demanda.
Mencionó el legislador, que en 
repetidas ocasiones la comisión 
que representa ha trabajado en 
forma conjunta con las demás 
autoridades, para emprender 
acciones que coadyuven a 
mejorar las estrategias de 
seguridad que se están llevando 
a cabo, pero además se ha 
trabajado en la solución de 
otro problema que afecta a 
muchos elementos policiacos, 
quienes antes de finalizar la 
pasada administración fueron 
despojados de las viviendas 
que les entregaron por el rumbo 
de Las Canteras, y que el ex 
gobernador Roberto Sandoval 
y el fiscal prometieron que les 
serian donadas al final de su 
sexenio, pero no les cumplieron.
Muchos de estos agentes 
policiacos fueron lanzados a 

la calle junto con sus familias, 
y ahora se están haciendo las 
gestiones para regresárselas, 
por lo pronto están por 
entregarse de manera oficial 
4 casas a través de Iprovinay 
con su respectiva escritura, 
ya que esto representa un 
patrimonio familiar y existen 
otras 17 familias que han 
sido detectadas con el mismo 
problema, mismas a las que 
también se les está haciendo 
la gestión para que recuperen 
sus casas y cuenten con 
documentos que acrediten su 
legitima propiedad.
Juan Carlos Covarrubias 
añadió, que en la pasada 
administración se cometieron 
muchas injusticias contra los 
policías y sus familias, y este 
problema representa uno de 
tantos que existen, por ello 
se está trabajando en forma 
conjunta con el Iprovinay para 
que los policías tengan su casa 
debidamente escriturada.
De igual forma agrego el 
diputado, que las estrategias 
de seguridad que implementa 
el gobierno del estado para 
combatir a la delincuencia 
son creadas por expertos, 
y se puede decir que están 
arrojando buenos resultados, 
pero no dejan de ser pequeñas 
batallas y la guerra no se puede 
ganar de un día a otro, ya que 
es algo que va más allá de las 

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- “Debido a la 
enorme deuda que tiene el SIAPA, 
tenemos que tomar medidas más 
drásticas, por lo que los cortes 
de agua continuarán en todo el 
Municipio, pues es importante 
que la gente se acostumbre a 
pagar, dado que de no tomar 
estas medidas el Sistema podría 
caer en quiebra”. Así lo  advirtió 
el director del SIAPA, Tepic, 
Oscar Medina López. Añadiendo 
que no solo se tiene que sacar 
para la operación de los pozos, 
sino también, para los equipos 
que hacen falta y cumplir con 
el pago de los trabajadores, ya 
que la deuda de 114 millones de 
pesos es la que le dejaron las 
administraciones predecesoras 
al SIAPA Tepic con la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), lo 
cual ha puesto en difícil situación 
económica a esta dependencia a 
la que, al arranque del cuatrienio 
le realizaron en los pozos algunos 
cortes, dejando sin suministro a 
diversas colonias.
Medina López explicó que dado 
a que la deuda es enorme, la 
paraestatal de inmediato comenzó 
a limitarles el suministro de 
electricidad, por lo que tuvieron 

que sentarse dialogar, quedando 
establecido que por lo menos 
tienen que abonar un millón 
de pesos mensual, más pagar 
puntualmente lo que se consume, 
“lo que confirmó que han cumplido 
al pie de la letra y ante ello los 
cortes han cesado, sin embargo 
necesitamos recursos, para no 
interrumpir con el pago de este 
compromiso. Hasta el momento 
la cartera vencida supera el 40 
por ciento, que de recuperarse 
se resolvería todo el rezago 
que existe, es por eso que han 
puesto una serie de facilidades, 
como eliminar los recargos por 
los años que tienen sin cumplir 
con su obligación, incluso si no 
tiene dinero el ciudadano, puede 
acercarse, para que le presenten 
una serie de esquemas que le 
permitan ponerse al corriente”.
Para concluir, Oscar Medina, 
añadió que “la meta del gobierno 
municipal es lograr que el SIAPA 
pueda ser completamente 
autónomo económicamente y que 
además el agua llegue sin demora 
a cada zona del municipio, para 
lo cual estamos trabajando día y 
noche atendiendo y resolviendo 
los problemas que se presentan 
en los pozos abastecedores”.

Por Edmundo Virgen
Los fraccionamientos ubicados 
en la zona de Las Canteras 
en los últimos años se han 
visto afectados por torrenciales 
inundaciones durante el temporal 
de lluvias, por lo que el presidente 
municipal Javier Castellón 
Fonseca  ha empezado a 
trabajar junto con el director 
de obras públicas municipales 
Gilberto Gameros, en proyectos 
de obra que vengan a frenar 
las inundaciones que en los 
últimos años han afectado a 
los habitantes.
Lo anterior lo informó el secretario 
del ayuntamiento el licenciado 
René Alonso Herrera, quien 
explico que con el apoyo del 
gobernador del estado se han 
realizado varias obras como la 
construcción de unos cárcamos 

detrás del tecnológico que eran 
de las zonas más afectadas, 
además se inauguro la semana 
pasada una obra en la calle Islas 
que vendrá a frenar en forma 
importante los torrentes de agua 
de lluvia, a la vez en el área de 
Las Canteras ya se ha limpiado 
y desazolvado los canales de 
desagüe, por lo que se invita a 
la población a que nos ayude 
a conservarlos limpios.
Agregó, que ya existe un proyecto 
de obra muy importante que 
tendrá un costo por el orden de 
los 500 millones de pesos, que 
contempla la construcción de 
colectores pluviales que necesita 
el municipio de Tepic que tiene 
un atraso de años en este tipo 
de obras de infraestructura y 
que sin duda vendrá a resolver 
esta clase de problemas y seria 

un sueño iniciarlo y terminarlo 
en este ayuntamiento, pero de 
no ser así al menos se debería 
de iniciar para que la próxima 
administración lo concluya y se 
termine este problema.
Precisamente expresó, la 
pasada administración se vio 
en la necesidad de utilizar parte 
del presupuesto de manera 
emergente, para ayudar a las 
familias damnificadas, lo que 
hizo que no se pudiera cumplir 
con el pago de prestaciones 
a trabajadores, incluso con el 
contrato colectivo del sindicato 
mayoritario.
René Alonso añadió, que para 
evitar que esta clase problemas 
sigan presentándose, ya se 
están frenando los desarrollos 
habitacionales irregulares que 
se edifican en zonas de alto 

riesgo,  y que a la larga causan 
todo este tipo de contingencias, 
además de que resulta imposible 
para el ayuntamiento  dotarlos 
de los servicios básicos.
Para terminar, en el tema de 
seguridad el secretario del 
ayuntamiento expreso, que los 
altos índices de robos y asaltos 
que se presentaban en la pasada 
administración han disminuido 
en forma significativa y esto se 
debe a las atinadas estrategias 
contra la delincuencia que está 
llevando a cabo la Dirección de 
Seguridad Publica Municipal, así 
como a la buena coordinación 
que existe con el gobierno del 
estado, ya que al inicio de esta 
gestión los índices eran de 
17 robos por día y hasta 7 a 
mano armada, y hoy no pasan 
de 2 o 3, y en lo referente al 

*Ahora Iprovinay se las está regresando debidamente escrituradas.

El Sistema podría caer en quiebra

alcoholímetro, este ha dado 
muy buenos resultados, por que 
los accidentes causados por 
conducir en estado de ebriedad 
han aminorado en gran medida, 
apuntó el funcionario.
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Por Oscar Verdín Camacho 
Adilene Saraí Quiñones Pérez, 
la joven de 26 años que fue 
asesinada antes del amanecer 
del 14 de febrero, presentó 13 
heridas cortantes en el cuerpo, 
siete de ellas en las manos y 
brazos, indicativo de que intentó 
defenderse y forcejear con su 
agresor, pero de las otras seis 
lesiones: una en la pelvis, dos en 
el mentón y tres el tórax, una de 
estas últimas fue mortal. 
Lo anterior es uno de los datos 
de prueba que reveló la Fiscalía 
General del Estado (FGE) cuando 
este lunes se reanudó una audiencia 
en el expediente 202/2018 a la que 
asistió el probable responsable: 
Adrián, ex pareja de la víctima. 
El sorpresivo ataque fue en una 
cama. Herida, Adilene se puso 
de pie, caminó unos metros, se 
sentó, recargada en una pared, y 
ahí murió en unos minutos.
Como fue precisado en este 

espacio, la respectiva audiencia 
se suspendió el sábado 17 por una 
situación de salud del imputado 
puesto que, se ha indicado, habría 
intentado suicidarse al tocar cables 
de electricidad.
La defensa particular pidió al 
juez César Octavio García Torres 
que su cliente únicamente fuera 
mencionado como Adrián, incluso 
por una agente del Ministerio 
Público, pero García no aceptó: 
sería señalado con su nombre 
completo, aunque recordó que 
su responsabilidad será decidida 
hasta que se dicte sentencia.
A la sala 3 de juicios orales asistió 
el papá de la ahora occisa y es, 
de hecho, uno de los testigos 
principales puesto que aquella 
madrugada escuchó los gritos de 
Adilene y, agregó, al llegar a la 
segunda planta vio a Adrián en el 
balcón, teniendo un cuchillo en la 
mano derecha y luego pasarse al 
techo de una casa vecina, donde 

se habría producido una herida en 
el cuello y desde ahí tocó cables 
de electricidad.
Adilene tenía tiempo viviendo en 
casa de sus padres, en la colonia 
Villas Las Rosas, por la violencia 
de que era objeto. Era mamá de 
dos menores de 10 y dos años. 
El testigo declaró, según lo 
expresado por una agente 
ministerial, que tiempo atrás 
llegó a ir a casa donde su hija 
vivía, al enterarse que su pareja 
la agredía. Hace unos meses, 
Adrián le dijo que si Adilene no 
regresaba, la mataría.
De igual forma, la mamá de la 
joven retrató la persistente extrema 
violencia: el pasado uno de enero, 
Adilene tuvo que refugiarse en 
casa de uno de sus hermanos 
porque Adrián la buscó armado 
con un cuchillo, para llevársela. 
En la refriega hirió a su cuñado.
A pesar de todo ello, la ahora 
fallecida nunca lo denunció. 

Otra señora, con domicilio en la 
colonia Genaro Vázquez, señaló 
que Adrián –ya lesionado- llegó 
a su casa puesto que es amigo 
de uno de sus hijos, habló de que 
quería morirse e incluso bebió de 
una botella de cloro. En ese lugar 
fue encontrado por la policía.
De algunos 30 años, Adrián no 
emitió declaración sobre los cargos 
que pesan en su contra: “me 
reservo el derecho de declarar”, 
indicó. “Que hablen mis abogados”, 
añadió más adelante. Ingresó 
y salió de la sala por su propio 
pie, aunque siempre vigilado por 
policías estatales.
En su momento, la defensa apuntó 
que no existían suficientes datos 
para dictar la vinculación a proceso 
puesto que, señaló, ninguno de 
los testigos vio que Adrián hubiera 
atacado a Adilene.
Por el contrario, el juez García 
Torres resolvió que  “hay indicios 
razonables” para presumir que 

Adrián escaló por el balcón y se 
introdujo a la casa para atacar a 
Adilene. Le dictó auto de vinculación 
a proceso por el delito de feminicidio.
El juez concedió un plazo de 
tres meses de investigación 
complementaria, lapso en el cual, 
a decir de la representación de 
la Fiscalía General, tratarán de 
localizar más testigos que prueben 
la violencia que existía en pareja, 
o bien la búsqueda en el celular 
de la víctima como del imputado 
de mensajes que prueben las 
amenazas.
La parte final de la audiencia tuvo 
un retraso de algunos 20 minutos 
debido a un problema en el aparato 
de grabación de la sala.
El papá de Adilene permaneció a 
unos seis metros del lugar ocupado 
por Adrián. En ningún momento 
voltearon a verse.
A la sala asistieron varias personas, 
al parecer familiares de ambas 
partes.

Por: Mario Luna
El coordinador de los diputados 
de la fracción perredista, Ismael 
Duñalds Ventura, asegura 
que las alianzas o coaliciones 
políticas, son pasajeras, que 
solo se hacen para llegar al 
poder y luego, cada quien agarra 
su rumbo, ya que estas, recalcó 
no son permanentes, sino que 
son simplemente para cumplir 
una meta u objetivo, además 
que son alianzas electorales 
y no para gobernar, el que 
gobierna es el partido que gana 
y eso todos los debemos de 
entender.
Lo anterior lo dijo en relación 
al cuestionamiento que se le 
hiciera sobre si esta coalición 
opositora, que hizo triunfar al 
actual mandatario, conformada 
por PAN-PRD y PT, en esta 
pasada contienda electoral, 
ya estaba extinta, debido a 
que el Partido del Trabajo se 
había salido de ella para irse 
a fortalecer a Morena.
Agregó que cada partido trae 
sus intereses, y que en cada 
proceso electoral, decide en 
que proyecto participar, por lo 
que nadie debe de extrañarle 
ni tampoco debe considerarse 
como algo sorpresivo, desde 
que se conforman estas alianzas 
o coaliciones, tanto quienes 
la conforman como la misma 
sociedad debe entender y 
saber que son por un momento 
determinado pero que nunca 

son eternas, ya que solo se 
hacen para llegar al poder 
y son alianzas simplemente 
electoreras y no para gobernar, 
como pudiera pensarse.
El diputado Ismael Puñalds 
Ventura, calificó de respetables 
las decisiones de cada partido 
de permanecer o salirse una 
vez que ganan, por lo que 
ve bien, que el dirigente en 
el estado del PT y diputado 
local, Pedro Roberto Pérez 
Gómez, haya dejado esta 
alianza y ahora esté a favor de 
apoyar el proyecto de Andrés 
Manuel López Obrador, “yo 
soy aliancista, pero solo por un 
proceso, no para todos, pero 
lo primero es que tenemos 
que llegar a un acuerdo para 
poder coincidir”.
Y ante los comentarios del 
diputado petista, Pedro Roberto 
Pérez Gómez de asegurar que 
todos los diputados excepto 
él, están maiceados y que por 
ello se sale de esa alianza del 
Frente, el diputado perredista, 
le dice que le enseñe el acta de 
matrimonio, porque nunca hubo 
un “matrimonio” en esta alianza 
pasada, solo hubo acuerdos de 
conveniencias, pero el PRD, 
nunca está casado con el PAN, 
ni con ningún otro partido, deben 
entender que las alianzas solo 
son por conveniencias, nadie 
juega solo, ni Morena lo está 
haciendo, aquí son acuerdos 
de dame y te doy.

Alianzas políticas solo 
sirven para llegar al 

poder: Ismael Duñalds
En MORENA estamos preparados 

para obtener una victoria 
contundente: Carrillo Arce 

Adilene intentó defenderse cuando fue acuchillada 13 veces, revela Fiscalía

Para el 1 de julio, dijo.

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic. –“En días pasados 
vino a Nayarit Marcelo Ebrard 
Casaubón, como Coordinador 
de la Primera Circunscripción 
de nuestro partido MORENA, 
y evaluar los trabajos de la 
estructura política que estamos 
llevando a cabo para el día de 
las elecciones de julio próximo, 
es por ello que nos sentimos 
muy alagados por su presencia”, 
así lo manifestó en entrevista 
el presidente de este instituto 
político en la entidad, Daniel S. 
Carrillo Arce.
Por lo que agregó al decir, es por 
ello que MORENA en Nayarit, 
ya estamos listos y preparados 
para poder realizar un buen papel 
dentro del escenario político 
llevando como candidato a 
Andrés Manuel López Obrador, 
que sin duda alguna a nuestra 
entidad le va a ir muy bien con 
proyectos productivos que serán 
de buenos resultados para la 
ciudadanía, pero sobre todo 
para la gente que menos tiene 
entre otras cosas.
Daniel Carri l lo Arce, dijo, 
que el Partido Movimiento de 
Regeneración Nacional está 
abierto al dialogo y, es un partido 
de puertas abiertas para que 
vengan a asomarse de lo que 
se viene haciendo, que es de 

promover la defensa del voto y 
que vengan a sumar esfuerzos, 
ya que todavía queda mucho 
tiempo y todo aquel que quiera 
unirse a MORENA, debe hacerlo 
antes de que el barco zarpe y, el 
que se quedó, se quedó fuera.
Por otro lado, indicó el dirigente, 
que Andrés Manuel López 
Obrador sigue siendo atacado 
por la guerra sucia, pero que 
solo lo hacen aquellos que se 
sienten rebasados por el avance 
que él ha tenido y, que es por 
ello que están preocupados por 
eso acuden a la mala información 

y al descredito para poderlo 
alcanzar y pretender estar al 
mismo nivel de él.
Por último, indicó el entrevistado, 
que el único asegurado para 
la contienda a senador de la 
república es el doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero, las 
candidaturas para diputados 
federales se darán a conocer 
a su debido tiempo, otra cosa 
que nos motiva es que la gente 
ya abrió los ojos y vamos con 
todo a ganar las elecciones de 
este próximo proceso electoral 
con AMLO.

Reinicia la audiencia contra el probable agresor, Adrián, a quien le fue dictado auto de vinculación a proceso por el delito de feminicidio
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ANALFABETISMO EN MÉXICO
Qué bueno que el Gobierno del Estado de 
Nayarit se pone las pilas para combatir el 
analfabetismo y considera esta necesidad 
como prioritaria, tal como lo informó el 
Gobernador Antonio Echevarría García. 
Fue una de las mejores noticias de la 
semana que acaba de concluir, sin duda 
alguna.
Desde luego es muy urgente trabajar 
activamente en todos los estados para 
abatir los índices de analfabetismo en 
México; la cifra  de los que no saben 
leer ni escribir ha permanecido intacta 
en diez años: cerca de 6.8 por ciento de 
la población nacional mayor de 15 años 
es analfabeta.  Unos seis millones de 
mexicanos  no saben leer ni escribir, y 
la cifra  aumenta. En el año 2000 eran 
5 millones 942 mil personas, luego se 
trabajó y en el 2010 descendió medio 
millón. Cuatro años después la cifra 
volvió a aumentar; para ser claros,  5.8 
millones de mexicanos son analfabetas
Otro dato: del total de analfabetas en 
nuestro país la mayor parte son mujeres, 
detectándose que los porcentajes de 
analfabetismo han permanecido casi 
estáticos a lo largo de una década: 40 
por ciento varones, 60 por ciento mujeres, 
nada halagador. Esta condición genera 
marginación, se refleja en poblaciones 
vulnerables, como mujeres, indígenas, 
o los desfavorecidos económicamente. 
Si se combinan estas condiciones, la 
fragilidad se profundiza y puede derivar 
en situaciones de alto riesgo.
Las entidades federativas con mayor 
proporción de analfabetas  son Chiapas, 
Guerrero,  Oaxaca y Veracruz. Mientras 
el porcentaje nacional de analfabetismo 
es de 6.31 para los hombres, y 8.89 para 
las mujeres, en esos estados es superior 
al doble. Sólo el Distrito Federal está por 
debajo del tres por ciento encabezando las 
entidades de mayor éxito en la materia, 
quizá por la población flotante.

NO SE VALEN ABUSOS CONTRA 
CONSUMIDORES

Viene la Semana Santa y las autoridades 
federales, principalmente la PROFECO, 
deben reforzar  la vigilancia frente a las 
posibles irregularidades en los precios 
de los alimentos que se consumen en 
esa temporada, como el pescado y 
mariscos, aparte de transporte, víveres, 
ropa, calzado.
Con el pretexto de la Semana Santa y de 

En Nayarit se vivió una paz maquillada: Antonio Echevarría García 

Julio Casillas Barajas

MONItOR POlítICO
Van rapiditas a vuelo de tecla….
Pascua llegan los abusos al por mayor.
Igualmente la vigilancia debe aplicarse 
a sitios de hospedaje, restaurantes, 
comercios establecidos en las playas 
y hasta los pequeños negocios fijos y 
semifijos.
Urgen sanciones severas  para aquellos 
comercios que especulen con los precios 
de los productos, a fin de proteger 
el bolsillo de las familias mexicanas, 
además de trabajar en coordinación 
con autoridades estatales y municipales 
para que el costo de la canasta básica 
no se dispare.
Es un deber de las autoridades, obligación 
diríamos, proteger la economía de los 
ciudadanos mexicanos así como su 
derecho a la alimentación, por lo que 
las instituciones respectivas deben 
estar alertas.
Ojo pues, a evitar abusos de taxistas, 
comerciantes, hoteles, restaurantes, 
agencias de viajes, tiendas de ropa y 
centros comerciales donde expenden 
alimentos; igual de farmacias y de otros 
giros en esta temporada.
No se deje, denuncie si lo quieren 
afectar.   Y de paso, cuide su patrimonio 
si sale, cierre bien puertas y ventanas 
y diviértase seguro.

REDES SOCIALES A LA ORDEN 
De acuerdo a estimaciones de empresas 
dedicadas a ello, todo el México conectado 
a la red de redes: la Internet, de tal forma 
que México  es "territorio Facebook".
Las más recientes estadísticas de usuarios 
activos de esta red social, aseguran que 
más de 55 millones de mexicanos nos 
conectamos en redes –mensualmente-,  
para conversar, echar chisme,  subir 
fotos e interactuar con otros usuarios 
de la plataforma; de esta cantidad, más 
de 32 millones de personas lo hacen 
a diario, según datos de Facebook 
en México. Los mexicanos somos tan 
adictos al Facebook como lo somos con 
la televisión y la radio, de ahí el éxito de 
estos medios de comunicación, aunque 

algunos canales de TV abierta y de cable, 
van a la baja ante otras plataformas 
accesibles, como Netflix, por ejemplo.
La cifra da a la red social una penetración 
de mercado de 99.6%, pues en el país 
existen poco más de 52 millones de 
internautas, de acuerdo con los datos 
más recientes de Asociación Mexicana 
de Internet.
Somos el cuarto país de mayor importancia 
para la compañía Facebook a nivel 
mundial.  Ciertamente estamos  hablando 
que casi la mitad de la población en México 
se conecta a Internet, y esos datos son 
interesantes como parte de las nuevas 
tecnologías de la información que interesan 
a los mexicanos y el principal motor de 
crecimiento de la red social radica en la 
expansión y masificación en el uso de 
los teléfonos inteligentes. Actualmente 
25 millones de personas se conectan 
diariamente vía móvil a Facebook y en 
números globales existen ya más de 25 
millones de páginas de negocios, sobre 
todo comercio vía Internet. A pesar de 
lo señalado, Brasil se mantiene como el 
líder en América Latina con 87 millones de 
personas que ingresan de forma mensual 
a la plataforma, y donde 63 millones lo 
hacen a través de un dispositivo móvil. 
Se puede concluir que aproximadamente 
el 81.2% de los usuarios activos diarios 
de Facebook están fuera de Estados 
Unidos y Canadá, y muchos de ellos, 
millones, en México, como ya les dijimos.

TIEMPOS DE DORMIR MENOS
Si usted tiene problemas para dormir 
tranquilamente no se preocupe, no es la 
única persona. Una encuesta elaborada 
vía Internet por Consulta Mitofsky revela 
esa insuficiencia entre los mexicanos, y en 
los fines de semana tampoco  mejora la 
situación. De esta forma, el 34 por ciento 
de los mexicanos padece insomnio: 7 
de cada 10 duermen menos de 7 horas 
diarias, y apenas una minoría lo hace 
hasta por 10 horas. Entre semana, el 
35.3 por ciento duerme un promedio de 

6 a 7 horas diarias, mientras el 30.3 por 
ciento lo hace entre 5 y 6 horas. Por otra 
parte, el 16.2 por ciento duerme entre 
7 y 8 horas diarias; el 5.4 por ciento, 
de 8 a 9 horas, y sólo el 5.8 por ciento 
duerme más de 10 horas. En cambio, 
el 6.6 por ciento duerme menos de 4 
horas diarias.
En fines de semana, el 32.0 por ciento 
duerme  entre 7 y 8 horas diarias;  el 
19.1 lo hace entre 8 y 9 horas; el 16.2 
por ciento, de 7 a 8 horas,  y el 9.9 por 
ciento, entre 5 y 6 horas.
Conclusiones: Al 60 por ciento de las 
personas le cuesta mucho o algo de 
trabajo conciliar el sueño, mientras que 
al 40 por ciento le cuesta poco o nada 
conciliarlo. El 34 por ciento admitió que 
“regularmente” padece insomnio; el 46 
por ciento respondió que “pocas veces”; 
y el 20 por ciento dijo que “nunca”. Para 
variar, casi la mitad de los mexicanos 
no recuerda lo que sueña y poco menos 
de la cuarta parte tiene pesadillas. El 22 
por ciento admitió padecer pesadillas. La 
cuarta parte de los mexicanos se priva 
del reparador descanso de la siesta y 
poco más de la décima parte sí la toma 
diariamente.
¿Usted duerme bien?
NECESARIO PREVENIR SUICIDIOS

De acuerdo al INEGI, la tasa de suicidios 
se cuadruplicó en las últimas tres décadas, 
al pasar de dos casos por cada 100 mil 
habitantes a 7.6 casos, registrándose 
42% de ellos en la población entre 15 
y 24 años de edad.
Las mujeres son las más susceptibles a 
tomar este tipo de decisiones y en 2012 
se registraron 5 mil 718, de las cuales 
413 fueron en el Distrito Federal.
Ante el alarmante incremento de suicidios 
en México es vital  que la secretaría 
de Salud y los gobiernos redoblen las 
acciones para prevenir y disminuir los 
índices de trastorno entre la población 
joven y adulta mayor.
De acuerdo a los especialistas las tasas 
más altas de suicidio se registran entre 
las personas adultas mayores entre los 
62 a los 70 años de edad, en casi todas 
las regiones del orbe. En tanto, 50% 
de este tipo de fallecimientos en los 
adolescentes son por causa del bullying, 
el desamor, la desintegración familiar y 
la drogadicción.

QUE TENGAN EXCELENTE 
SEMANA

* Sin embargo gracias a la intervención del Ejército 
Mexicano, ya se puede percibir mayor seguridad.

* Aun cuando se han presentado hechos 
lamentables, el objetivo de este gobierno es lograr 

una verdadera tranquilidad que perdure en el estado.

llegada de un importante número 
de elementos de la Policía Federal 
a la entidad y de ser  cierta, nos 
ayudará mucho, pues hace falta 
el apoyo en esta materia, por 
lo que serán bienvenidos y ya 
será en su momento cuando se 
realice la coordinación”. Así lo 
informó el gobernador, Antonio 
Echevarría García.
Agradeció el apoyo que Nayarit 
ha tenido por parte del Ejército 
Mexicano, ya que no ha sido 
fácil sortear la problemática en 
este rubro, desde que arrancó 
esta nueva administración, pero 
gracias a la intervención que 
han tenido los soldados ya se 
puede percibir la seguridad, aun 
cuando se han presentado hechos 
lamentables, como el secuestro 
y posterior asesinato de los 
integrantes de la Procuraduría 

General de la República (PGR), 
que no duda que se resolverá el 
crimen tan penoso no solo para 
los nayaritas sino también para 
los mexicanos.
El Mandatario nayarita recordó 
que los Gobiernos de los tres 
niveles están recortados en 
recursos, “es por eso que si estos 
agentes son enviados serán de 
gran ayuda, pues contribuirán a 
estabilizar mucho más rápido la 
seguridad y la tranquilidad en 
nuestro estado”.
Por otra parte, al ser cuestionado 
respecto a si continuará el apoyo 
para los estudiantes de educación 
básica, derivado de la falta de 
recursos, Antonio Echevarría 
comentó que es cuestión de 
tiempo para que se dé la entrega 
de los útiles, uniformes y becas 
escolares 2018. Aseguró que 

no les fallarán a los nayaritas, 
ya que en su gobierno hay 
pura gente honesta. “Se va a 
escuchar muy enfadoso lo que 
voy a decir, recuerden que recibí 
un gobierno des-administrado, 
desorganizado y saqueado, 
con una deuda a de más de 10  
mil millones de pesos, apenas 
me está empezando a llegar el 
presupuesto de este año y nos 
estamos ajustando. Las becas se 
las vamos a dar, le vamos a dar 
los útiles escolares, nada más 
que nos estamos organizando, 
no les vamos a fallar al pueblo 
de Nayarit, somos gente honesta, 
en mi gobierno hay pura gente 
honesta que lo único que está 
haciendo es trabajar por todos 
y todas la nayaritas, desde los 
chiquititos hasta la personas de 
la tercera edad”.

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit.- “No se les olvide 
que no nos entregaron ningún 
paraíso en materia de seguridad, 
Nayarit vivió una paz maquillada, 

sin embargo el objetivo de este 
gobierno es lograr que se tenga 
una verdadera tranquilidad que 
perdure en el estado, así que 
estamos a la espera de la posible 
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Vamos a conseguir más de 35 mdp en apoyo 
especial ante la SHCP: Castellón Fonseca

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- “Necesario gestionar 
recursos extraordinarios con el 
apoyo de los diputados federales 
de mi Partido,  ante la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público para salir 
con la deuda que tenemos con los 
trabajadores sindicalizados, ya que 
se les deben 25 días de aguinaldo y 
la mitad del bono de previsión social, 
entre otros, que alcanza alrededor 
de 35 millones de pesos”. Así lo 
informó el presidente municipal de 
Tepic, Francisco Javier Castellón 
Fonseca.
Agregó: “pese a que todavía 
tenemos adeudos pendientes con 
los trabajadores, hemos logrado 
equilibrar las finanzas, ya que estoy 
tratando, un apoyo especial, esto 
es necesario porque es importante 
adquirir recursos para pagar todos 
los adeudos y ponernos al corriente, 
afortunadamente en el equilibrio 
de las finanzas, se ha eliminado el 
problema para pagar las quincenas 
pero también estamos tratando de 
cumplir los muchos compromisos 
que nos dejaron con proveedores y 
después de pagar las deudas que 

datan de varios años atrás, la idea 
es mantener en funcionamiento el 
ayuntamiento y tratar de recuperar 
ingresos extraordinarios”.
Por otra parte, Castellón Fonseca, 
señaló que en cuanto a la construcción 
del edificio donde estarán las oficinas 
administrativas en la avenida Victoria, 
esquina con calle San Luis se espera 
continuar con esta obra porque 
actualmente se rentan muchos 
edificios con altas rentas y en malas 
condiciones. “Con lo que nos podemos 
dar cuenta que la administración 
de recursos no ha sido la mejor y 
por ello nos hemos dado a la tarea 
de continuar con la construcción 
del edificio, donde instalaremos la 
mayoría de las oficinas y con ello 
esperamos dejar y con ello esperamos 
dejar de rentar las oficinas donde 
actualmente tenemos dependencias 
municipales”.
El alcalde de Tepic comentó que esta 
obra se espera concluirla en cuatro 
etapas, por lo que para terminar 
el edificio con todos los servicios 
públicos se necesitan alrededor de 
50 millones de pesos, y se buscará 
concluirlo a más tardar en el 2019. 

“Hay edificios en los  que nunca 
se pagó renta, como es el caso 
del que albergaba a los regidores, 
por lo que pagaremos un millón 
de pesos de entre y 40 mil pesos 
mensuales. Por lo que hubo una 
tremenda irresponsabilidad en el 
manejo de los recursos y el pago de 
renta de muchos edificios que están 
deteriorados y se paga cantidades 
fuertes, por ello queremos tener un 
espacio propio del ayuntamiento. En 
cuanto al edificio donde fue el DIF 
Municipal en la avenida Juan Escutia 
se demolerá para terminar con su 
uso, ya que más conviene hacerlo 
nuevo que rehabilitarlo y solo se 
busca recuperar el auditorio para 
usos oficiales del ayuntamiento”.
En cuanto a la posibilidad de construir 
un segundo piso a la presidencia 
municipal, comentó que es más 
conveniente mantenerlo tal como 
está, ya que es un edificio histórico, 
porque además los servicios públicos 
se dificultan en estos edificios 
que ya son viejos y al estar en el 
centro de la ciudad hay problemas 
de servicios por lo estrecho de las 
calles. Concluyó.  

LE OFRECE:
Incorporada a la SEP 

CCT18PBT0264V 

También contamos con nueva Escuela, ubicada por calle 
Abasolo pte. No. 18 altos, Frente a Palacio de Gobierno

¡Inscripciones 

Abiertas!

INGLÉS
FRANCÉS Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 5:30 - 7:00 y 7:00-8:30

Sabatino de 8:00 a 13:00 hrs 

Av. Lago Superior No. 141 esquina Mar Caribe 
Fracc. Lagos del Country C.P. 63175 Tepic, Nayarit

Teléfono (311) 129 02 05
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Presentan en Congreso el Manual de Actuación 
Ministerial y Policial en Materia de Derechos Humanos

Ante los jóvenes estudiantes, 
catedráticos e invitados 

especiales que se dieron 
cita a la presentación, el 
presidente de la Comisión 
de Justicia y Derechos 
Humanos, diputado Javier 
Hiram Mercado Zamora, refirió 
que la reforma constitucional 
penal trajo una transformación 
en la impartición de justicia, 
por lo que la obra editorial 
es un instrumento que ayuda 
y da respuestas puntuales a 
las inquietudes que surgen 
en la ejecución de la norma.
Su autor, Hugo Palafox 
Ramírez, mencionó que el 
nuevo sistema fortalece la 
transparencia, pues se pasó 
de un sistema inquisitivo 
que escondía las pruebas a 
un sistema acusatorio que 
obliga a presentarlas en vivo 
y en público.
Al comentar la obra, el 

Ezequiel llamas y su pandilla están violando los 
derechos de sus trabajadores: diputado Fugio

•“Que Nayarit sea ejemplo a nivel nacional 
en cumplir y hacer cumplir la ley”: 

Leopoldo Domínguez 

HACIENDA meta en cintura a 
los patrones porque Ezequiel 
Llamas Alvarado y su pandilla 
están defraudando al estas 
delegaciones, porque a los 
trabajadores que tienen 
dada de alta la tienen con 
el salario mínimo cuando 
ellos ganan mucho más y 
eso es un delito los vamos a 
denunciar ante las instancias 
correspondientes como lo 
que son unos delincuentes 
que violan los derechos de 
sus trabajadores.
 En otro orden de ideas recalcó 
el diputado Fugio que las 
instancias correspondientes 

de seguridad publica están 
haciendo su mejor esfuerzo 
por mantener el buen orden y 
la seguridad en este Estado, 
es necesario ir a buscar a 
los jóvenes para tratar de 
eliminar las causas que 
hacen que esos jóvenes se 
conviertan en adictos o se 
integren al crimen organizado 
ya que al no haber fuentes de 
empleo no hay futuro no hay 
oportunidades para muchos 
jóvenes necesitamos buscar 
buenas oportunidades de 
estudio y de empleo para 
miles de jóvenes.
Es urgente invertir en las 

Por Oscar Quintero
Tepic, Nayarit.- No es posible 
que los patrones que tienen 20 
o 30 camiones urbanos  que 
además tienen las mejores 
rutas  ganen hasta 2000 mil 
pesos diarios por camión unos 
30 o 40 mil pesos diarios 
mientras los hombres del 
volante ganan 300 o 400 pesos 
porque los sinvergüenzas 
dueños les rebajan hasta el 
diésel así lo dio a conocer 
en entrevista el Diputado 
del PT Jorge Armando Ortiz 
más conocido como FUGIO. 
En ese mismo concepto 
manifestó, vamos a promover 

una ley  de tránsito y transporte 
para que se establezca 
con una de las causas de 
revocación de permisos el no 
otorgamiento de seguridad 
social, pero creo la iniciativa 
esperara a que se resuelva 
este conflicto ya que estamos 
en una crisis que merece 
acciones inmediatas por lo 
que he dicho y lo vuelvo a 
repetir que si los patrones 
no reinstalan a los dos 
compañeros que despidieron 
injustamente hace 31 días 
yo personalmente voy a 
encabezar la lucha para 
que el IMSS, INFONAVIT Y 

buenas culturas como en el 
deporte, educación me queda 
claro que el gobierno está 
haciendo su mejor esfuerzo 
en seguridad por enderezar el 
barco, yo digo si a una policía 
bien pagada, preparada en 
todos los aspectos concluyó 
el diputado Fugio.  

Tepic, 26 de febrero del 2018.- 
Fortalecer la legislación local 
en materia de seguridad 
pública y establecer las bases 
para prevenir violaciones a las 
garantías individuales de los 
nayaritas, son los objetivos 
que el Congreso del Estado 
se fijó tras la presentación 
del Manual de Actuación 
Ministerial y Policial en Materia 
de Derechos Humanos de su 
autor Hugo Palafox Ramírez.

La obra que se dio a conocer 
en el patio central presidente 
Venustiano Carranza Garza, 
llama a “que Nayarit sea 
ejemplo a nivel nacional en 
cumplir y hacer cumplir la ley”, 
enfatizó el diputado Leopoldo 
Domínguez González, quien 
agregó que permite identificar 
cómo vamos y cómo se 
está llevando a cabo el 
cumplimiento del sistema 
penal acusatorio.

catedrático Jaime Palma 
Sandoval, agradeció la 
apertura del Congreso para 
presentar el Manual, pues 
con ello se cumple con la 
obligación constitucional de 
promover la difusión de los 
derechos humanos.  



Martes 27 de Febrero de 20188

En un evento organizado por la 
Secretaría General de Gobierno 
(SGG), en conjunto con el Instituto 
para la Mujer Nayarita (Inmunay), 
que reunió a instituciones públicas 
de los tres niveles de gobierno y 
sociedad civil, se analizó el tema 
de la Alerta de Violencia de Género 
contra las Mujeres (AVGM), 
en Nayarit, por Edna Guzmán 
García, Directora General Adjunta 
de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la violencia 
contra las Mujeres (CONAVIM), 
en representación de Ángela 
Quiroga Quiroga, Comisionada 
Nacional de esta institución.
Guzmán García destacó la 
necesidad de impulsar desde los 
estados y municipios, sistemas 
de coordinación para garantizar 
a las mujeres sus derechos 
humanos y generar instituciones 
que establezcan la política pública 
de largo plazo, más allá del 
mecanismo de la AVGM, que es 
sólo una herramienta temporal, 
que hasta ahora ha ayudado a 
visibilizar el problema y despertar 
a la sociedad civil organizada. 
Asimismo, asentó que el objetivo 
fundamental de la AVGM es 
garantizar la seguridad de las 
mujeres y niñas, el cese de la 
violencia en su contra y/o eliminar 
las desigualdades producidas 
por una legislación o política 
pública que agravia sus derechos 
humanos. Agregó que, Nayarit, 
como en la mayoría de las 
entidades federativas enfrentan 
problemas similares, tales como 
una falta de coordinación entre 
autoridades para la efectiva 
atención de los casos; falta de 
protocolos o procesos articulados 
que permitan proporcionar 
servicios integrales y adecuados 
de atención;  ineficacia en 
los procedimientos para la 
implementación de órdenes de 
protección a mujeres víctimas de 
violencia; un complejo problema 
en materia de procuración de 
justicia, e ineficiencia en la 
generación de bases de datos 
confiables, que registren los 
casos de violencia contra las 
mujeres para el diseño de 
políticas públicas.
Edna Guzmán mencionó que, 
a pesar del escepticismo que 
algunas personas en el gobierno 
y la sociedad mantienen acerca 
de la AVGM, el mecanismo ha 

permitido que autoridades e 
instancias que no actuaban de 
forma conjunta, lo empiecen 
hacer. Finalmente, señaló que 
en Nayarit deberá hacerse una 
planeación de las medidas a 
largo plazo, a fin de combatir 
las problemáticas señaladas en 
contextos graves de violencia 
contra la mujer y, en general, 
garantizar la efectiva protección 
de sus derechos.
L u i s  Z a m o r a  R o m e r o , 
Subsecretario de Derechos 
Humanos del Gobierno del 
Estado, en representación de 
Jorge Aníbal Montenegro Ibarra, 
Secretario General de Gobierno, 
y Presidente del Sistema Estatal 
de Prevención, Atención, Sanción 
y Erradicación de la Violencia 
contra las Mujeres, en el Estado 
de Nayarit (SEPASE), manifestó 
que, luego de la reinstalación 
de este Sistema, trabajan ya 
en la elaboración del Programa 
Estatal, el cual es el instrumento 
operativo en el que se definirán 
y sustentarán con perspectiva de 
género, los objetivos, acciones, 
estrategias, l ineamientos, 
cronogramas, y mecanismos 
de control ,  seguimiento, 
evaluación y responsabilidades 
de las dependencias y entidades 
participantes o integrantes del 
Sistema Estatal.
Agregó, que declarar una alerta 
de género no es un castigo 
para los gobiernos, sino una 
herramienta para hacer valer 
los derechos de las mujeres y 
salvaguardar su integridad,  por 
medio del desarrollo de un plan 
estratégico del trabajo estatal 
en esta materia, a través de 
acciones gubernamentales de 
emergencia conducidas por la 
Secretaría de Gobernación en el 
ámbito federal y en coordinación 
con las entidades federativas y 
los municipios.
Asimismo, indicó la pertinencia de 
reflexionar qué clase de acciones 

se deben implementar, una vez 
que se ha emitido una alerta 
y cuáles con los lineamientos 
mínimos que deben considerar 
todas y todos los involucrados 
en el proceso de solicitud, 
elaboración, declaratoria, control y 
seguimiento de la AVGM. Exhortó 
además, a cada integrante del 
SEPASE en Nayarit, a cumplir 
con las recomendaciones que 
le corresponden.
En su momento, Lourdes Josefina 
Mercado Soto, Directora General 
del Inmunay, y Secretaria Ejecutiva 
del SEPASE, en el Estado de 
Nayarit, agradeció la presencia 
de la Conavim, para socializar 
la declaratoria de la AVGM para 
Nayarit, la delimitación de sus 
objetivos, y de cómo ésta no 
debe considerarse como una 
intervención definitiva, ni general, 
sino que debe ser acotada, 
focalizada, temporal y coordinada, 
para que las acciones sean de 
manera interinstitucionales e 
ininterrumpidas, y garantizar así, 
el acceso de las mujeres a una 
vida libre de violencia.
Por su parte, David Guerrero 
Castel lón,  Secretar io de 
Planeación, Programación y 
Presupuesto (SEPLA), indicó que 
el tema de igualdad sustantiva 
será un eje transversal en el Plan 
Estatal de Desarrollo (PED), y 
que una de las estrategias que se 
tienen trabajadas y desarrolladas 
es la prevención de la violencia 
contra las mujeres. Asentó 
además, que el cómo lo van 
a hacer tiene que ver con un 
programa extenso que se trabaja 
en conjunto con el Inmunay y 
con otros actores estratégicos, 
y resaltó la necesidad de la 
capacitación y concienciación del 
funcionariado y la propia sociedad, 
no sólo en los municipios donde 
existe la AVGM, sino en todos 
los demás.
En el evento estuvieron presentes 
además, la diputada Margarita 
Morán Flores; la magistrada 
Ana Isabel Velasco;  Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara, 
académica e investigadora de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit (UAN) y diversos grupos 
y colectivos de mujeres, que 
trabajan de manera permanente 
a favor de los derechos de las 
mujeres.

Para aquellos periodistas 
que les gusta capacitarse, 
tener sus implementos de 
trabajo y que puedan ejercer 
su profesión con libertad y 
garantías, por fin podemos 
decir que hay una luz al final 
del camino. 
Porque ¿de qué sirve tener 
una ley que ofrezca un fondo 
de, aproximadamente, un 
millón cien mil pesos, del 
cual 10 por ciento es para 
capacitación, 30 por ciento 
son destinados a préstamos 
con lo cual se pueda adquirir 
material e insumos para el 
desarrollo y profesionalización 
de elaboración de páginas 
de internet, (por mencionar 
algunos) y un 60 por ciento, sea 
utilizado a dar cumplimiento a 
los mecanismos de protección 
otorgados a los beneficiarios 
de esta ley?
Nos referimos a la Ley para 
la Protección de Personas 
Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas del 
Estado de Nayarit, que, aunque 
beneficia, como su nombre lo 
dice, a periodistas y personas 
defensoras de derechos 
humanos, los periodistas 
son quienes le hemos dado 
el impulso y seguimiento para 
que se implemente el fondo 
y el mecanismo.
Ha sido un grupo fuerte de 
periodistas quienes por varios 
años no han cesado en su afán 
de que esta Ley no quede, 
como dicen, “muerta”, sino que 
han buscado el apoyo de los 
diferentes actores políticos, 
así como organizaciones 
nacionales e internacionales, 
para que no quede sin efecto
Y tal parece que el asunto 
de la ley, va bien, pues el 
pasado viernes, un grupo 
de periodistas nos reunimos 
con el Secretario General 
de Gobierno, Jorge Anibal 
Montenegro Ibarra, con el fin 
de poner en marcha lo que 
dicta la Ley, es decir, tanto 
el Fondo para la Protección 
de Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y 
Periodistas, así como el 
Sistema para la Protección 
de Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y 

Periodistas, éste último 
integrado por una Junta 
de Gobierno, un Consejo 
Consultivo y las Unidades de 
Incorporación. Pronto daremos 
noticias del avance…
Y pasando a otra cosa, hace 
dos semanas con gran alegría 
pudimos ver que las calles 
Diseño Industrial y Talleres, del 
Fraccionamiento Los Limones 
y Ferrocarrileros, estaba libre 
de “tianguistas”, estos ya 
estaban abarcando las calles 
de estos dos fraccionamientos, 
y a quienes vivimos cerca de 
esa zona, se nos dificultaba 
circular en nuestro vehículo.
Con el cambio de presidente de 
Comité de Acción Ciudadana, 
nos comentaron, que un 
grupo de vecinos de dichos 
fraccionamientos se pusieron 
de acuerdo e impidieron 
que se pusieran en ese 
lugar. Tantos años estar 
con estos problemas de 
vialidad, de basura y hasta 
de delincuencia, y no fue 
hasta la entrada de este 
nuevo Comité que se resolvió 
el problema de la invasión 
del tianguis. Se dijo que la 
persona que anteriormente 
era presidente del Comité de 
Acción Ciudadana, bien que 
recibí sus cuotas, por eso los 
dejaba ponerse, cuotas que 
obviamente no reportó.
Qué bonito se ven dichos 
Fraccionamientos sin tianguis 
y qué bonito es circular por 
nuestras calles sin que nadie 
lo impida. Recuerdo que uno 
tenía que salir temprano para 
no encontrarse con que la calle 
estaba cerrada. Un vecino 
tiempo atrás me comentó 
que el salía temprano para 
no encontrárselos y no salir 
de pleito, porque en el cancel 
de su casa le colgaban la 
ropa de segunda.
Francamente yo desconocía 
que, a través del Comité 
de Acción Ciudadana, se 
podía dar el permiso a estos 
tianguistas para colocarse 
en las calles de su colonia. 
Aunque desconozco quien 
sea el o la presidente del 
Comité de Acción Ciudadana 
que hizo este gran logro, se 
le reconoce su trabajo.

Analizan la alerta de violencia de 
género contra las mujeres en Nayarit 
*A través de la CONAVIM, se destacó la necesidad de coordinar 

las acciones interinstitucionales

A CREMEl
Norma Cardoso

VIENTO EN POPA
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic. – Jorge Humberto 
López Córdova, jefe del 
Departamento de Turismo 
Municipal, dio a conocer en 
entrevista que, los turibuses, 
aunque son vehículos viejos 
siguen funcionando para todas 
aquellas personas que gusten 
de hacer un recorrido por la 
ciudad capital, los costos 
son simbólicos y toda la 
ciudadanía podrá hacer uso 
de este atractivo turístico 
que ya tiene varios años 
funcionando en Tepic.
Agregando el funcionario 

que, ahorita, aunque es 
temporada baja, pero haciendo 
un comparativo de años 
anteriores se han estado 
elevando los números de 
atención al turista, tanto local 
como nacional y extranjero, 
en atención e información, 
en el recorrido turístico socio 
cultural está casi en un 80% 
de elevación al año pasado, 
“el hecho de haber arreglado 
los camiones que estaban en 
malas condiciones, hoy hasta 
nos faltan más vehículos para 
transportar más gente, por 
lo que expondremos ante 
el H. cuerpo de Cabildo la 

necesidad de contar con una 
o dos nuevas unidades para 
tal fin”.
Señalando el entrevistado 
que, para el próximo viernes 
arrancará con el programa 
“Turibus Bohemio”, en donde 
se promoverán los distintos 
valores de la gente que se 
dedica a la música, ellos han 
estado abandonados a su 
suerte, ya que se les ha visto 
en los restaurantes y en las 
plazas públicas tocando solos, 
por lo que se les invitará a 
ser escuchados durante los 
recorridos que se hacen a 
diario, y que son alrededor 

de seis o siete por día de 
lunes a sábado.
“Varias personas, dicen que 
Tepic no es turístico, porque no 
tiene playas, eso no tiene nada 
que ver, ya que Guadalajara 
no tiene playa, París, Francia 
tampoco, la ciudad de México 
menos, León, Guanajuato, 
y aun así son ciudades con 
muchos atractivos turísticos 
naturales e históricos, ya que 
ellos tienen identidad turística 
y mucha gente los visita por 
eso, aquí en Nayarit hay 
muchos atractivos naturales, 
rica y variada gastronomía, 
cultura local, es por ello 

nuestros emprendedores 
aumenten su economía y 
puedan ofertar sus productos”.
En México el comercio 
electrónico ha ido creciendo 
de tal manera que en el 2017 
el monto comercializado 
electrónicamente en el 
país ascendió a más de 
325 mil millones de pesos, 
además la cobertura del 
internet en la población es 
de aproximadamente 63 
por ciento, que se traduce 
en más de 80 millones de 
internautas que pueden 
adquirir productos, de éstos, 
35 millones de personas 

han realizado compras en 
las plataformas de internet. 
Rosario Corchado Partida, 
creadora de la marca 
“Corchado” que produce lija 

pie para pedicure, y quien 
además da empleo a internos 
del penal El Rincón para 
apoyarlos en su reinserción 
social, destacó: “estamos muy 

“Artesanos tepicenses podrán llegar al 
mercado internacional”: Castellón Fonseca

Para el próximo viernes arrancará el programa 
“Turibus Bohemio” en Tepic: lópez Córdova 

Para promover a los artistas locales que aquí en Tepic debemos 
crear una identidad turística 
para atraer más visitantes y 
conozcan la ciudad y al resto 
del estado”, expuso López 
Córdova.
Por último, indicó que, para en 
Semana Santa y de Pascua 
que son de temporada alta 
tendremos los mismos 
recorridos, incluso un recorrido 
que se llama “Ex Haciendas”, 
con una duración de cuatro 
horas, y donde se habrán de 
recorrer todas las ex haciendas 
de Tepic, como la de Bellavista, 
Mora, La Escondida, entre 
otras más, las cuales cuentan 
con grandes historias en sus 
instalaciones, por lo que 
tendremos mucho trabajo 
durante esas fechas, y que 
vienen muchos visitantes a la 
capital nayarita a conocer su 
historia y sus muchos lugares 
atractivos.   

*A través de la plataforma de Amazon “Handmade”, se podrá ofertar los 
productos y artesanías a todo México y el mundo

*-En 2017 se comercializó electrónicamente en el país más de 325 mil millones 
de pesos, por lo que la plataforma es un mercado potencial para los artesanos y 

productores tepicenses

Te p i c ,  N a y a r i t . -  E l 
Ayuntamiento de Tepic que 
encabeza Javier Castellón 
Fonseca, a través de la 
Dirección de Desarrollo 
Económico, realizó una 
importante capacitación a 
cargo del grupo Amazon 
“Handmade” (Hecho a Mano), 
una de las plataformas 
c iberné t icas  con  más 
clientes a nivel mundial, 
donde  as is t ie ron  120 
emprendedores tepicenses, 
quienes ahora podrán ofertar 
su producto en todo el país 
e incluso en el extranjero 
a través de esta famosa 
plataforma de internet.
El Presidente municipal 
de Tepic, Javier Castellón 
Fonseca, principal gestor 
de esta importante iniciativa 
en beneficio de la economía 
local, dijo: “auxiliados por 
la Comisión de Ciencia 
y Tecnología del Senado 
de la República, logramos 
enlazar con Amazon México 
para organizar este taller de 
encuentro con artesanos y 
productores locales para 
generar el aprendizaje para 
el uso de la plataforma 
“Handmade” que usa Amazon 
para la venta de productos 
artesanales en México y el 
mundo, la cual nos brindará 
una herramienta para que 

agradecidos porque ahora sí 
nos están volteando a ver y 
con mucha fuerza, porque 
con lo poquito que tiene el 
maestro Castellón al frente 
del Ayuntamiento nos está 
aportando mucho, y sobre 
todo nos está apoyando para 
que la economía aumente 
aquí en nuestro municipio”.
Por su parte, Alejandrina 
Santana Ibarra, terapeuta 
en medicinas alternativas 
y emprendedora tepicense, 
que elaboró plantillas de 
reflexología podal y una 
mascaril la con cuarzos, 
man i fes tó :  “ exce len te 
actividad, la apertura que 
está dando el gobierno 
municipal con estos eventos 
nos ayuda muchísimo, porque 
es una herramienta que no 
sabemos manejar, y esto 
nos sirve para formarnos 
como empresarios”.
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efectiva para César Osuna, 
el cumpleañero, pues todos a 
coro le cantaron las mañanitas 
y brindaron, comieron y al 
final saborearon el deliciosa 
pastel que además de 
deliciosa iba adornado con 

motivos taurinos, un torero en 
plena faena frente a un toro 
azabache, muchos claveles, 
y motivos alusivos a la fiesta 
brava.
En artista de la tarde con su 
guitarra y su potente voz, 

Valente Lara Álvarez, el 
famoso “Chalinillo”, complació 
con las condiciones que le 
pedían.

Felicitaron a Mary 
Carbajal

Con una suculenta cena en 

Cumpleaños, con comida 
a César y con cena a Mary

Por Ángel Carbajal 
Aguilar

Hace muchos años, mientras 
se realizaban los honores 
a la Bandera, en su día del 
24 de Febrero, dos madres 
contemplaban felices a sus 
recién nacidos, una de ellas, 
la mamá de César Osuna a 
sus hoy 73 años de edad, a 
quien su mujer, la maestra 
Angelita Castillo Arechiga, 
le dio la sorpresa con una 
comida entre amigos en el 
restaurante Aldaco.
Cuando ya estaban todos 
reunidos, la mama de Angelita, 
señora Bertha Arechiga, su 
hermana Licenciada Licho, 
sus tíos Lupita Álvarez y 
Manuel Rodríguez Ortiz, 
los hermanos Uribe: Sara, 
Mirna, Benjamín, Sareli, 
Daniel con sus familias y la 
señora Esther Cervantes, el 
maestro Agustín Ortiz, Mario 
Simancas, Germán Almanza, 
maestro Adrián Álvarez.
Y la sorpresa de hizo 

el restaurante Las Brasas 
fue el punto de reunión para 
festejar el cumpleaños de la 
licenciada María Carbajal 
Aguilar por sus compañeros 
del coro, los maestros Luis 
Bañuelos y Rafael Álvarez, 
Araceli García y su esposo, 
su hijo José Antonio Olmos, 
su hermana Lupita y su 
sobrina Karina y por segunda 
ocasión Valentín Lara Álvarez, 
Chalinillo, canto las mañanitas 
y complació con canciones 
que le pedían.
F e l i c i d a d e s  a  l o s 
cumpleañeros, grandes 
amigos y personas generosas.
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presidente anfitrión, Pedro 
Antonio Enríquez Soto, por 
facilitar el desarrollo de la sesión 
de la Conatrib con el trabajo 
técnico previo que realizó en 

calidad de coordinador de la 
implementación de la oralidad 
en la justicia civil y familiar en 
los poderes judiciales locales.
Finalmente, en presencia 
del secretario técnico de 
Coord inac ión y  Gest ión 
Interinstitucional de la Consejería 
Jurídica de la Presidencia de la 
República, Arturo Iván Barrera 
Pineda, el presidente de la 
Conatrib declaró formalmente 

instalada la comisión de 
implementación coordinada 
por Enríquez Soto.
El presidente del Poder Judicial 
de Nayarit manifestó por su 

parte que mejorar la 
justicia civil y familiar 
es  un rec lamo 
social y tiene que 
ver con aspectos 
m u y  s e n s i b l e s 
para las familias 
y sus integrantes, 
quienes en muchas 
ocasiones perciben 
impunidad por el 
incumplimiento de 

Concluyó el Diplomado de 
Marketing Político  del Centro 
de Capacitación del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, 
impartido por especialistas en 
los diferentes temas que se 
abordaron durante seis semanas.
“Hoy termina una actividad más 
de este Instituto, en la vertiente 
de capacitación, promoción y 
generación de conocimiento en 
las materias relacionadas con el 
ejercicio de los derechos políticos 
y electorales de los ciudadanos, 
en este caso capacitando a un 
grupo sobre mercadotecnia 
política”, afirmó el Consejero 
Presidente del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit, Doctor Celso 
Valderrama Delgado.
“No es casual que el colectivo 
de las siete firmas encabezadas 
por Binomia, hayan sido las 
encargadas de impartir el 
diplomado, gracias al apoyo 
y  gestión de la encargada 
de Despacho de Secretaría 
General, Maestra Martha Verónica 
Rodríguez Hernández, puesto que 
reconocemos el profesionalismo, 
la calidad y el desempeño integral 
en lo que hacen, misma que 
es garantía de lo que ustedes 
conocieron en el desarrollo del 
curso está a la vanguardia y lo 

Concluye Diplomado de Marketing Político
de fotografía política estuvo el 
experto Jorge Sandoval y Duán 
Vizcaíno y Adriana Guzmán 
impartieron la clase de Marketing 
Digital. 
Al Diplomado de Marketing 
Político asistieron servidores de 
la administración pública estatal y 
municipal, militantes de partidos 
políticos y personal del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit. 
Con este diplomado los 
participantes, a través del 
conocimiento teórico y la 
experiencia vivencial obtuvieron 
las competencias y habilidades 
necesarias que les permitirá  
la gestión y ejecución de las 
herramientas de Mercadotecnia 
Política aplicadas a una campaña 
político electoral; así como 
la gestión de la relación con 
proveedores y especialistas 
del ramo.
Los alumnos recibieron su 
constancia de manos del Doctor 
Celso Valderrama Delgado, 
Consejero Presidente del IEE de 
Nayarit, que estuvo acompañado 
por la Maestra Martha Verónica 
Rodríguez Hernández, encargada 
del Despacho de Secretaría 
General del IEE y el coordinador 
del Diplomado Antonio Díaz 
López. 

más actualizado en la materia”, 
agregó.
Los ponentes o  facilitadores que 
impartieron sus conocimientos, 
son líderes en cada uno de 
sus ramos,  reconocidos 
nacionalmente y en algunos 
casos, internacionalmente por su 
preparación y profesionalismo, 
por lo cual ha sido un plus a este 
curso, recibir conocimientos de 
los mejores.
Cabe recordar que el programa 

de estudios del Diplomado 
abordó temas como Introducción 
a la Mercadotecnia Política, 
Inteligencia de mercados en las 
campañas políticas,   Construcción 
y desarrollo de la marca,  Diseño 
y ejecución de la estrategia 
de Mercadotecnia Política, 
Mercadotecnia digital aplicada 
a las campañas políticas, Imagen 
personal de la marca y Campaña 
Permanente.
Entre los especialistas estuvieron 

el coordinador del Diplomado 
Antonio Edmundo Díaz López, 
titular de la Firma Binomia; Héctor 
Ramón Gómez Villaseñor, quien 
se ha dedicado a lo largo de 
los años a realizar el proceso 
mercadológico; Rossy Garbbez, 
diseñadora de imagen personal 
certificada internacionalmente; 
Zaida Beatriz Ballardo, analista 
de información del mercado 
político. 
Asimismo, para impartir la clase 

Poderes judiciales, sumados con profesionalismo a 
implementación de oralidad en justicia civil y familiar

*Reconocimiento 
de la Conatrib a 

magistrado Enríquez 
Soto, coordinador de 
implementación en 

tribunales superiores

Los poderes judiciales están 
sumados con responsabilidad y 
sobre todo con profesionalismo 
a la implementación de la 
oralidad en la justicia civil y 
familiar, señaló el presidente 
de la Comisión Nacional de 
Tribunales Superiores de Justicia 
(Conatrib), magistrado Sergio 
Javier Medina Peñaloza, al 
término de la reunión celebrada 
en Tepic con motivo de la 
correspondiente reforma y a 
la cual asistieron autoridades 
judiciales de diez estados.
“Para eso fue creada la Conatrib, 
para que sume esfuerzos”, 

agregó el también presidente 
del Tribunal Superior del Estado 
de México, luego de puntualizar 
que “quienes somos jueces 
ya no queremos juicios de 
papel”, en alusión al sistema 
tradicional de impartición de 
justicia que en las materias civil 
y familiar está en tránsito a la 
oralidad, como recientemente 
se implementó en las materias 
mercantil y penal.
En la reunión efectuada en la sala 
de plenos “Prisciliano Sánchez 
Padilla” de la sede judicial 
de Nayarit, Medina Peñaloza 
agradeció al  magistrado 

resoluciones de juezas y jueces, 
por ejemplo cuando no se 
realiza una convivencia familiar 
ya autorizada tras un divorcio 
o no se da cumplimiento a un 
contrato civil.
Enríquez Soto indicó que 
la  p róx ima reun ión  de 
representantes de poderes 
judiciales con motivo de la 
mencionada implementación se 
efectuará en fecha y lugar que 
se acuerde tras el respectivo 
d iagnóst ico ins t i tuc ional 
acordado este fin de semana 
en la capital nayarita.
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Con un emotivo evento en el que 
estuvieron presentes destacados 
abogados  nayaritas y estudiantes 
universitarios, la Unidad Académica de 
Derecho de la Universidad Autónoma 
de Nayarit rindió homenaje a Oscar 
Saúl Cortés Jáuregui, a quien le fue 
reconocida su amplia trayectoria como 
abogado y catedrático por más de 40 
años al servicio de la máxima Casa 
de Estudios.
El acontecimiento tuvo lugar en las 
instalaciones del Aula Magna de la 
misma  UAN, con la presencia del  
rector Ignacio Peña y del director de la 
propia Unidad Académica de Derecho, 
Humberto Lomelí Payán.
Ahí se hizo la presentación de un 
libro dedicado en esta ocasión a 
Cortés Jáuregui, de los que ha venido 
editando la Unidad de Derecho como 
reconocimiento a la labor desarrollada 
por abogados que han destacado tanto 
en la docencia como en el desempeño 
de importantes cargos al servicio de 
la sociedad.
Correspondió al licenciado Javier 
Germán Rodríguez, ex rector de la 
UAN, disertar sobre la trayectoria 
del homenajeado y abordar lo que 
señala en cuanto a éste el prólogo 
del libro en mención. Dijo que Cortés 
Jáuregui, en su paso como titular 
de diversos juzgados en la entidad, 
"fue el mejor juez que he conocido", 
expresó Rodríguez.
Destacó que la obra literaria en honor 
al festejado "es un tributo a sus años 
dedicados a la enseñanza del Derecho 
Penal, a su sencillez y a su indisoluble 
conocimiento de la materia".
Señaló que el libro en mención fue 
producto de un análisis que sobre 
Cortés Jáuregui realizaron grandes 
conocedores del Derecho como Manuel 
Vidaurri Aréchiga, Juan Silvestre Peña 
García, Agustín Arciniega Ponce, 
Carlos Alberto Prieto Godoy, José 
Antonio Serrano Guzmán, Francisco 
Javier Rivas Sandoval, Pamela Lilí 
Fernández Reyes y José Luis y Miguel 
Ángel Anaya Ríos, todos ellos con 
la coordinación de Sergio Arnoldo 
Morán Navarro, y con temas de vital 
importancia para los estudiosos del 
Derecho.
El homenaje a Cortés Jáuregui- 
abundó Germán Rodríguez- "es digno 
de su estatura moral y académica", 
pero también- añadió el orador- se 
logra despertar en los alumnos de la 
Universidad Académica de Derecho de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
el deseo de continuar analizando, 
de manera más amplia y profunda, 
todos los temas tratados que, sin 

duda, compartirán y practicarán los 
estudiantes del Derecho, tanto del 
ámbito local como nacional.
Luego expresó: "tengo la fortuna 
de contarme entre los amigos del 
maestro Oscar Saúl Cortés Jáuregui;  
el conocerlo personalmente durante 
muchos años me permite un sentimiento 
de admiración y respeto hacia él, 
con la intención que cada uno de los 
ponentes tuvo: escribir".
En su trayectoria profesional, Cortés 
Jáuregui fue catedrático de la Escuela 
Secundaria número 2 para Varones 
en Guadalajara, Jal; catedrático de 
la Escuela Preparatoria número 4 de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
en Tecuala;  catedrático de la Escuela 
Preparatoria número 1 de la propia 
UAN, en Tepic; catedrático de la 
Facultad de Derecho de la UAN, en 
Tepic; secretario y director de la misma 
Facultad de Derecho y secretario 
general de la propia máxima Casa de 
Estudios de Nayarit.
Desempeñó los cargos de juez de 
Primera Instancia en San Blas, 
Acaponeta y Tepic, de donde menciona 
Javier Germán Rodríguez que Oscar 
Saúl ha sido el mejor juez de que 
tenga memoria.
Fue Magistrado Numerario  de la 
Primera y Segunda Sala del Tribunal 
Electoral del Estado de Nayarit; 
Magistrado Presidente del Tribunal 
Electoral y Magistrado de la Sala Penal 
del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Nayarit.
Hace 11 años se jubiló y su presencia 
en el evento del sábado pasado 
constituyó todo un acontecimiento 
para el mundo de los abogados y 
de los estudiantes de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Nayarit.
Además de Javier Germán Rodríguez 
hablaron en dicho homenaje el director 
de la ahora Unidad Académica de 
Derecho de la UAN, Humberto Lomelí 
Payán, y el rector de esa Casa de 
Estudios, Ignacio Peña, quienes 
reconocieron la fructífera actividad 
de Cortés Jáuregui durante las cuatro 
décadas de su ejercicio profesional.

NAYARIt PlURAl
Por Fernando Gutiérrez Meza

La sociedad mexicana se mantiene 
atenta del desarrollo de precampañas, 
encuentros, reuniones, designaciones 
o críticas entre los candidatos a la 
Presidencia de la República, que 
desde que iniciaron para concretar 
su aspiración, entre los temas de 
qué habían se cita la Corrupción e 
Impunidad, del gobierno federal o las 
entidades del país, donde los pasados 
mandatarios se enriquecieron bajo 
la sombra del poder.
Este 2018 en que habrá sucesión 
en los Pinos, se trata de un sexenio 
en que habrá de enfrentarse el 
reto el reto inaplazable de iniciar 
la erradicación de los principales 
problemas que aquejan a México y 
los gobernados, que suelen ser la 
-Corrupción e Impunidad-, para ese 
gran propósito, todo demuestra que 
ese será el encargo ciudadano que 
reciban quienes integren la nueva 
administración, 
Para ese efecto, se convocará a los 
mexicanos mujeres, hombres, pobres, 
ricos, del campo, la ciudad, religiosos, 
librepensadores a integrarse a un 
acuerdo nacional en que la honestidad 
sea factor importante de una nueva 
forma de vida en nuestro país.
En la actualidad vemos con desagrado 
una profunda desigualdad e incremento 
de la pobreza extrema, a pesar de los 
programas que imperan desde hace 
décadas, que han fracasado ante 
las fallida a estrategias económicas 
implementadas por los gobernantes, 
factor que ha originado una grave 
frustración social, resentimiento, 
odio y violencia.
Esa situación, debe terminar y 

resolverse con la aplicación de 
inteligentes políticas públicas y 
evitar que México se vea obligado a 
abandonar el camino de la civilidad 
nacionalista y comprometió con su 
pueblo, se pudiera estar a tiempo de 
resolver con nuevas políticas y bajo 
la erradicación de la -Corrupción e 
Impunidad-, porque es urgente generar 
mejores niveles de bienestar social 
a través de un gobierno honesto, 
comprometido con el pueblo y unificar 
rumbo a ese objetivo y se actúe en 
competencia.
La moneda está en el aire, los 
mexicanos tendrán la opción de 
escoger la mejor opción, mientras 
tanto los temas que se cargan los 
candidatos coinciden en -Corrupción 
e Impunidad, tema del que los 
estados del país no son la excepción, 
incluso, en Nayarit lo están viviendo, 
pues el ahora gobernador surgido 
de una Alianza, Antonio Echevarría 
García, encontró una administración 
saqueada y con millonaria deuda, 
por lo que se hacen esfuerzos para 
salir adelante en los compromisos 
que existen. 
Sumado a eso se agrega el tema 
de la inseguridad en que recibe, 
tema en que se trabaja y se suman 
los tres niveles de gobierno, con la 
finalidad de regresar la tranquilidad 
a la ciudadanía.
El mandatario ha venido trabajando en 
rubros de la educación, salud y obra 
pública y el seguimiento a algunos 
proyectos, tarea nada sencilla cuando 
se carece de recursos públicos; 
aunado a ello, los problemas en la 
Universidad Autónoma de Nayarit.

Por Pepe Reyna

El RItMO
DE lA VIDA

Reconocen trayectoria de 40 años de Oscar 
Saúl Cortés JáureguiLA CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD
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En su mensaje la Presidenta 
honoraria Jessica Maritza 
Núñez pidió que todos se 
unan para ayudar en esta 
colecta ya que son pocos 
días, y con lo que recaudan 
ellos operan todo el año, de 
ahí la importancia que todos 
se integren a la colecta para 
poder generar más recursos 
para la Cruz Roja.
En este sentido Jessica 

Maritza dijo estar tranquila 
por tener una Presidenta que 
le gusta ayudar y que por lo 
tanto sabemos se que me 

va a ayudar junto con todos 
sus Directores, Regidores 
y no me refiero de manera 
específica a que den dinero, 
sino que la Presidenta sabe 
cómo generar recursos para 
que la Cruz roja pueda operar, 
ya que en los últimos años 
tristemente la colecta ha 
bajado, de tal manera que 
el año antepasado solo se 
recolectaron 16 Mil pesos y 

con eso realmente no se puede 
operar, entonces vamos a 
echarle al botecito, reiteró 
la Presidenta Honoraria.
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ompostelaC
Arranca colecta Cruz Roja 
Mexicana en Compostela 

Por Jesús 
Ulloa

Compostela Nay- 
La Presidenta Municipal de 
Compostela Gloria Elizabeth 
Núñez Sánchez encabezó el 
acto de arranque de la Colecta 
Cruz Roja Mexicana 2018, 
celebrado en la explanada 
del edificio Municipal.
La ceremonia se llevó a 
cabo la mañana del pasado 
sábado, donde la Alcaldesa 
estuvo acompañada por la 

Presidenta del DIF en el 
Municipio Jessica Maritza 
Núñez Sánchez quien es 
además Presidenta Honoraria 
de Cruz Roja Mexicana.
Con la  Presencia de l 
Coordinador de la benemérita 
i n s t i t u c i ó n  M a r i a n o 
García Hernández y de 
la Coordinadora Estatal 
del Voluntariado Vanesa 
Gradilla, del Presidente de 
la Delegación Compostela de 
Cruz Roja José Alberto Díaz 

Ponce Abundis, la Alcaldesa 
destacó la valiosa labor que 
realiza esta noble institución, 
la cual desde su fundación 
ha brindado ayuda a miles 
y miles de personas con la 
gran responsabilidad que 
ello conlleva, por ello hizo 
un exhorto para que ahora 
nosotros seamos los que 
ayudemos para que ellos 
sigan socorriendo a quien 
lo necesite sin distingos de 
ningún tipo.
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**En un emotivo acto la Presidenta de Compostela junto con la titular de la 
asistencia social, dieron inicio el boteo para que la Cruz roja pueda ayudar
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Velaremos por la seguridad de miles de visitantes que 
nos visiten en próximos días: regidor Oscar leonel

Municipios
En coordinación con el presidente Carlos Carrillo 

Por Oscar
 Quintero

Jala, Nayarit.-El regidor 
Oscar Leonel Hernández 
Cervantes quien forma 
parte de la comisión de 
reglamentos y asuntos 
constitucionales que tiene 
que ver con asuntos del 
Ayuntamiento y seguridad 
pública tránsito y vialidad,  
estamos muy atentos 
con todo e l  tur ismo 
que nos visita para que 
regresen a sus hogares 
con seguridad después 
de haber visitado nuestro 
municipio pueblo mágico, 
estamos trabajando de 
la mano con el gobierno 
estatal y federal por la 
seguridad de nuestros 

visitantes.
En Vialidad y tránsito se 
está trabajando dijo el 
regidor, por mejorar la 
vialidad y que haya mejores 
accesos al transitar por 
las calles de este bonito 
municipio, este municipio 
es muy tranquilo por lo que 
los agentes de seguridad 
publica hacen su trabajo 
recorr iendo todas las 
comunidades y sin ningún 
contratiempo ya que el 
presidente Carlos Carrillo 
Rodríguez siempre se ha 
preocupado por la buena 
seguridad y buena imagen 
de este municipio de Jala.  
Ya se están haciendo 
los preparat ivos para 
resguardar la seguridad 

de todos los turistas que 
vienen de otros Estados y 
de otros países en estos 
próximos días donde 
por años se ha venido 
celebrando con eventos 
religiosos la muerte y 
resurrección de nuestro 
señor Jesucristo ya que 
con fe los fieles religiosos 
se entregan ante miles de 
visitantes, eventos que 
en coordinación con el 
presidente Carlos Carrillo y 
todas las dependencias del 
Ayuntamiento se realizaran 
en estos próximos días a 
lo que estaremos siempre 
atentos velando por la 
seguridad de este mi 
municipio concluyó el 
regidor, Oscar Leonel.

estimoniot
Noé Ramos Villela

Se reúne el grupo ciudadano 
anticorrupción  “La Loma” con 

el comisionado del Instituto 
Nacional de Acceso a la 

Información Joel Salas, asisten 
el diputado polo Domínguez y el 

regidor Germán Macedo
Es fundamenta l  una 
alianza entre sociedad 
y gobierno puntualizó el 
comisionado Joel Salas, 
la participación dinámica 
de los ciudadanos en las 
tareas del gobierno así 
como buscar más espacios 
en las instituciones.
Valores y Principios deben 
tener mayor relevancia 
para tomar la decisión 
que quienes nos tienen 
que representar, lo peor 
que nos puede suceder 
es seguir como estamos, 
no involucrarnos,  no 
aportar nuestro granito 
de arena, y no exigiendo 
un mejor desempeño de 
las autoridades apuntó 
Joel salas.
Es impostergable que el 
gobierno abra las puertas 
a nuevos talentos, dar la 
oportunidad a jóvenes 
preparados y fortalecer 

e impulsar el servicio 
profesional de carrera, 
además  de  genera r 
condiciones para que 
surjan nuevos cuadros 
que par t ic ipen en la 
política de manera activa 
y directa.
El comisionado Joel Salas 
ofreció una detal lada 
exposición de como la 
sociedad civil de manera 
organizada puede definir 
sus prioridades para que 
el gobierno y partidos 
políticos incluyan en su 
agenda los temas de 
mayor relevancia e interés 
de todos los ciudadanos.
En la medida que exista una 
sociedad más informada 
y más consciente de sus 
derechos tendrá en ello 
los mecanismos para 
exigir mejores resultados 
de los gobiernos y de las 
instituciones.
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Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Dentro 
del calor político actual en 
esta localidad, si el actual 
Secretario de Gobierno, Marció 
Hernández, presentara su 
renuncia a este cargo de alto 
rango, la ciudadana aplaudiría 
feliz su decisión, ya que 
actualmente es uno de los 
funcionarios que horrorizan 

en el interior del presente 
ayuntamiento donde es 
catalogado como el de mayor 
impopularidad. 
La observación ciudadana 
señala de manera acuciosa 
que sus comentarios son 
inapropiados para el pasillo 
social, es obvio que carece de 
toda experiencia política en el 
ramo y con sus palmaditas en 
el brazo hace víctima de sus 
perversos chistes a todo aquel 
que lo visita en búsqueda de 
soluciones a sus problemas 
cotidianos, haciendo gala de 
que él es el poder.   
Con esta negativa actitud 
generado por su carácter 
intempestivo está generando 
un hipotético desastre social, 
económico y administrativo en 
este municipio donde la gente no 
está tranquila por su accionar, 
su impopularidad rebasa por 
mucho a la anterior Secretaria 
de Gobierno Municipal Isabel 
Villalobos, considerada como 
el pato feo, en la anterior 
administración.
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la práctica constante del deporte 
da los argumentos necesarios 
para no caer en las adiciones 

Si presenta su renuncia el Secretario 
de Gobierno, la gente le aplaude

Ayuntamiento 
abre puertas del 
Mercado Español

Reconocen labor de David 
Salas al frente del PRI

Por Jolumeca 
Ixtlán Del Río, Nayarit.- En  
visita exprés realizada por el 
presidente de la Casa Hogar, 
residencia de retiro para 
adultos mayores “Nuestra 
Señora de los Ángeles”, Cuco 

Miramontes, a dar solución a 
problemas cotidianos en dicha 
institución, aprovechó para 
hacer entrega de material 
deportivo a diversos equipos 
de futbol femenil y varonil,  
categoría cadetes.

Les hizo el donativo de balones 
y redes para la práctica 
de la disciplina de Futbol 
soccer y les prometió seguir 
brindando el apoyo necesario 
a toda actividad deportiva, 
invitándoles a cuidar los 
espacios deportivos, pues 
son claves para apartar de 
la calle a jóvenes y niños, 
la practica constante del 
deporte da los argumentos 
necesarios para no caer en 
las adiciones.
Cabe mencionar que Cuco 
Miramontes, es un f iel 
convencido de que el deporte 
es una de las actividades 
que más contribuyen a 
formar una sana disciplina 
desde la infancia, es de 
suma importancia que las 
autoridades competentes 
faciliten a niños y jóvenes, 
instalaciones deportivas 
con todas las comodidades 
posibles, no son un lujo, sino 
una necesidad.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
adelantado Mercado Español 
obra maestra del ex edil Pepe 
Alvarado, hijo desobediente 
de Hugo Villagran, abrió sus 
puertas al público en general 
el pasado sábado 24 de 
Febrero del 2018, con cierta 
opacidad, sin la expresión 
retorica esperada por su 
pragmática estructura interna 
que evita el dialogo directo 
con los usuarios o clientes. 
Parece que el  nuevo 
ayuntamiento color naranja 
propició la displicente apertura 
con el objetivo de crear nuevo 
escenario que permita la 
llegada de mejor actividad 
social y económica asi como 

áreas de oportunidades para 
nuevos emprendedores, sin 
embargo la pésima estructura 
del  nuevo nuevo edificio 
no permite adaptarse a las 
necesidades mercantiles 
existentes.   
Las criticas por parte de 
usuarios y turistas son 
profundas, critican que el 
nuevo mercado municipal 
no embona con el entorno, 
sus muros de v idr ios 
disuelven el limite dentro y 
fuera evidenciando su poca 
actividad a lo largo del dia, 
los puestos ubicados en la 
primera planta brillan por su 
soledad, todos concuerdan 
que este mercado es un 
rotundo fracaso.

Por Jolumeca  
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Priistas locales reconocen 
la excelente labor del nuevo 
ti tular del PRI en este 
municipio, licenciado David 
Salas García, dicen que tiene 
visión, liderazgo y trabajo 
comprometido e indicaron 
que a lo largo de su carrera 
política se ha distinguido por 
ser factor de unidad para el 
PRI, y seguramente entregará 
buen balance en el próximo 
periodo electoral.  
Militantes del PRI hacen 
hincapié que con David 
Salas viene el proyecto 
de transformación, el cual 
defenderán e impulsaran 
combinándolo con una política 

plural interna que reconozca 
las variadas formas de pensar 
e incorporan propuestas 
y proyectos progresistas 
que ayuden a recuperar el 
ayuntamiento local en manos 
de Movimiento Ciudadano.  
David Salas García, es 
un hombre sumamente  
preparado con una visión 
política clara e institucional y 
estamos seguros que trazara 
la ruta correcta  adecuada 
para el priismo local recupere 
el viejo esplendor y con 
ello buscar horizontes con 
el objetivo de apoyar a la 
ciudadana de menos recursos 
para que vivan dentro de 
un marco de mejor calidad 
de vida.  
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Duele a Compostelenses 
fallecimiento del “Chino Mofles”

Nadie negará, desde luego, que la 
idea de que exista un Dios personal, 
omnipotente, justo y misericordioso, puede 
proporcionar al hombre solaz, ayuda y 
guía, y además, en virtud de su sencillez, 
resulta accesible incluso a las inteligencias 
menos desarrolladas. Pero, por otra parte, 
esta idea conlleva un fallo básico, que 
el hombre ha percibido dolorosamente 
desde el principio de la historia. Es decir, 
si este ser es omnipotente, todo suceso, 
incluidas todas las acciones humanas 
y todos los pensamientos humanos y 
todos los sentimientos y aspiraciones 
humanos son también obra suya. ¿Cómo 
es posible pensar que los hombres sean 
responsables de sus actos y de sus 
pensamientos ante tal ser todopoderoso?... 
Al administrar, premiar y castigar, estaría 
en cierto modo juzgándose a sí mismo. 
¿Cómo conciliar esto con la bondad y la 
rectitud que se le asignan?... La fuente 

principal de conflicto entre el campo de 
la religión y el de la ciencia se halla, en 
realidad, en este concepto de un Dios 
Personal”.
Pero vayamos aún más sobre Einstein, 
y esto pensando en que era judío, ello 
por del Jehová del Antiguo Testamento 
–no emite opinión alguna, por lo cierto, 
sobre Jesucristo, pero es deducible lo 
que debía haber pensado sobre él, por 
aquello del “Padre Nuestro”… –.
Aunque sostenía que “La ciencia sin religión 
está coja, y la religión sin ciencia, ciega”, 
veía en las tradiciones religiosas sólo 
relatos míticos o simbólicos, y le parecía 
absurdo buscar el significado u objeto 
de nuestra existencia (Pág. 196) –pero 
luego diría: “Aquel que sino considera 
su vida y la de sus semejantes carente 
de sentido, no sólo es desdichado, sino 
poco hecho para la vida” –… (Pág. 199).
Pero, ¡cuál era ese “sentido de la existencia 

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

Albert Einstein ante el Misterio y la Oración

humana para él?...
Tampoco creía en una existencia consciente 
más allá de la muerte física: “Dejemos 
que las almas débiles, por miedo o por 
absurdo egoísmo, se complazcan en 
estas ideas. Yo me doy por satisfecho 
con el misterio de la eternidad… (Pág. 
198-199)”.
El “Misterio”… decía que es “la experiencia 
más hermosa que tenemos a nuestro 
alcance… es la emoción fundamental 
que está en la cuna del verdadero arte 
y de la verdadera ciencia…” (Pág. 198).
Nos hablaba de una “Religión Cósmica” 
ante una “Religión del miedo” (Pág. 
224-225), del arte de “despertar” ante 
lo maravilloso de la presencia del orden 
universal (Pág. 220 y 229): “El científico… 
su sentimiento religioso adquiere la 
forma de un asombro extasiado ante 
la armonía de la ley natural, que revela 
una inteligencia de tal superioridad que, 
comparados con ella, todo el pensamiento 
y todas las acciones de los seres humanos 
no son más que un reflejo insignificante”.
¡Cómo la véis? Es como haber tenido 
una sabrosa charla, frente a frente, 
con un súper genio. Por lo pronto: “Auf 
Wiedersehen”, es decir, “Hasta la vista”, 
en alemán.

¿Sabía usted que esta “mente brillante, 
este genio, concedía un nulo valor a la 
oración a Dios, al Ser Supremo y Único 
del universo? Pues esto es lo que nos 
encontramos en sus “ideas y opiniones”, 
según el libro “Albert Einstein. Sobre 
la Relatividad y Otras Aportaciones 
Científicas” (Ed. Sarpe, España, 1983, 
vol. III de la Colección “Los Grandes 
Pensadores”).
En dicho texto nos habla del mundo, tal 
como lo vió, sobre el significado de la 
vida (1934), sobre la religión y la ciencia 
(1930), sobre el espíritu religioso de la 
ciencia (1934). Y allí nos topamos con lo 
siguiente: “Durante la etapa juvenil de la 
evolución espiritual del género humano, 
la fantasía de los hombres creó dioses 
a su propia imagen que con si voluntad 
parecían determinar el mundo fenoménico, 
o que hasta cierto punto influían en él. 
El hombre procuraba influir la actitud de 
estos en favor propio con la magia y la 
oración. La idea de Dios de las religiones 
que se enseñan hoy es una sublimación 
de aquel antiguo concepto de los dioses. 
Su carácter antropomórfico lo muestra, 
por ejemplo, el hecho de que los hombres 
apelen al Ser Divino con oraciones y le 
supliquen que satisfaga sus deseos… 

Compostela, Nayarit.- (Donkey) -- 
Cientos de personas fueron las que 
este viernes pasado, se sumaron 
al cortejo fúnebre de Carlos 
Enrique Salazar Castañeda, mejor 
conocido como “Chino Mofles” 
joven carismático, bonachón y 
sencillo, que falleció en la víspera, 
víctima de un infarto al miocardio.
Su sepelio fue muy concurrido, 
debido a que fue un hombre 
generoso y muy reconocido en 
todos los círculos de Compostela, 
de donde es originario, con 
domicilio en calle Jiménez y 
Leandro Valle en la zona centro 
de esta Ciudad.
En vida el “Chino mofles”  fue 
un joven emprendedor, pues por 
muchos años se mantuvo como 
uno de los principales promotores 

de baile, no solo en Compostela, 
sino en toda la entidad y otros 
estados del país, lo que le permitió 
estrechar relaciones de amistad 
con integrantes de muchos  
grupos musicales y Bandas, en 
cuya actividad gano presencia 
y un caudal de amigos que hoy 
lamentan su muerte, como los 
de la Banda La Matona y otros.
Además como activista político 
apoyo a varios candidatos 
y candidatos en elecciones 
federales, Municipales, Estatales 
y era común verlo haciendo 
equipo con los jóvenes del FJR 
y sumándose con enjundia a las 
porras que son muy comunes en 
las campañas.
  Cabe decir, que “el chino mofles” 
fue seguidor y amigo de la actual 

alcaldesa Gloria Elizabeth Núñez 
Sánchez y sobresalió como uno 
de sus operadores políticos más 
exitosos durante su campaña 
por la Presidencia Municipal, 
contienda en la que participo como 
candidato regidor suplente de la 
Alianza PAN, PRD, PT y PRS al 
lado de Cesar de Jesús Mora 
Segura (a) el Kanelo, formula 
que se alzó con el triunfo con 
muchos votos.  
A sus exequias asistió también 
la Alcaldesa Gloria Elizabeth 
Núñez Sánchez, quien además de 
manifestar su sentido pésame a la 
familia Salazar Castañeda por la 
pérdida de su ser tan querido, les 
refrendo todo su apoyo para que 
Carlos Enrique tuviera un sepelio 
digno y con música de banda tal 
como fue su deseo, ejemplo de 
ello es que durante su cortejo 
fúnebre fue acompañado por la 
Banda La Matona, entonando las 
canciones que más le gustaban. 
El hoy extinto Carlos Enrique 
Salazar, se distinguió por ser 
una persona sencilla, honesta, 
amistosa y gente de palabra, 
toda vez uno de los principales 
promotores del proyecto político 
de la Presidente Municipal, Gloria 
Núñez y desde luego amigo del 
ex Alcalde Héctor López Santiago 

quien estuvo en sus funerales y 
se sumó a su cortejo que arribo al 
Panteón Municipal, donde amigos 
y familiares lo despidieron.
Cabe mencionar que luego de 
la celebración de la misa de 
cuerpo presente oficiada en 
punto de las 14:00 horas del 
sábado pasado en el templo 
del Señor de la Misericordia, 
su féretro  fue llevado al  patio 
de  la Presidencia Municipal, 
donde la Alcaldesa, regidores, 
funcionarios y sus compañeros 
del departamento de Fiscales, 
hicieron un homenaje póstumo 
en su honor.  
El fallecimiento de Carlos Enrique 
Salazar Castañeda, según se 
supo, ocurrió el jueves pasado 
22 de febrero, a eso de las 22:30  
horas y su velorio se llevó a cabo 
en su domicilio particular, en 
calle Jiménez y Leandro Valle 
en pleno centro de Compostela.
Y no fueron pocos los que la 
noche del viernes y el sábado 

pasado mostraron su solidaridad 
a la familia y la misa de cuerpo 
presente se realizó en el templo 
del Señor de la Misericordia para 
de ahí trasladarlo al panteón 
municipal, donde se le dio cristiana 
sepultura.
Carlos Enrique frisaba ya los 32 
años de edad. Su cumpleaños 
lo había celebrado apenas el 
pasado 06 de enero año y para 
ello organizó un jaripeo baile en 
el lienzo charro de Compostela, 
donde la invitación fue abierta 
para toda la ciudadanía..
La familia Salazar Castañeda, 
además de celebrar con el 
corazón las diversas muestras 
de apoyo que recibió de la gente 
y que mucho ayudaron a mitigar 
su dolor, manifestaron también 
su agradecimiento a la Alcaldesa 
Gloria Elizabeth Núñez Sánchez y 
regidores por el respaldo solidario 
y humanista que les brindaron 
durante las exequias de su hijo, 
Carlos Enrique
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Tuxpan

Redacción
Tuxpan, Nayarit.- Todo 
sigue igual y hasta peor, 
comenta personal de base 
como de confianza del 
hospital de la SSN del 
municipio de Tuxpan, los 
cuales nos dicen que no 
solo tienen que soportar 
que se carezca de todo en 
esta institución médica, sino 
que ahora tienen que tolerar 
que la autoridad como el 
delegado sindical hagan lo 
que les pegue su regalada 
gana con el personal, al 
cual continuamente lo 
están cambiando a otras 
áreas importándoles poco 
o nada que tengan o no el 
perfil para desempeñar el 
trabajo.
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El Sector Salud sigue igual y hasta peor: 
Personal de Confianza y Sindicalizados

Lo anterior que no es nada 
ético, esperan llegue a oídos 
del secretario de salud del 
Nayarit, para que solucione 
de una buena vez por todas 
estas arbitrariedades que 
van en perjuicio de los 
derechohabientes.
Esta es una denuncia 
que hace personal del 
hospital de la Secretaria 
de Salud de Nayarit del 
municipio de Tuxpan, los 
cuales aun mantienen las 
esperanzas en el recién 
electo Gobernador Antonio 
Echevarría García, de quien 
esperamos todo, menos 
que nos falle advierten 
trabajadores del la SSN 
del municipio de Tuxpan. 
Seguiremos informando. 

FOTOCOMENTARIO
Suena fuertemente como la 
favorita a la Candidatura a 
Senadora de la República 
por el Partido Movimiento 
de Regeneración Nacional  
(MORENA) por la zona 
norte de Nayarit la conocida 
Profesionista y Catedrática 
de la UTC, Diana Messina. 
Ella es de origen Agrario 
y es una de las favoritas 
como ya d i j imos de 
los  p roduc tores  de l 
campo, pues es hija de 

Campesinos y conoce la 
problemática que aqueja a 
los Agricultores, así como 
a sus apreciadas familias. 
Diana Messina es originaria 
y vecina del municipio de 
Santiago Ixcuintla, donde 
cuenta con todo el apoyo 
de los votantes de este 
municipio, así como de 
todos los que conforman el 
norte de nuestro grandioso 
estado. 
En los próximos días estarán 

eligiendo en Nayarit a los 
candidatos de MORENA al 
Senado de la República, 
por lo que estaremos 
muy al pendiente, de 
cómo se desenvuelven 
las elecciones internas 
de MORENA, lo cual 
estaremos dando a conocer 
de manera veraz y oportuna 
por este importante medio 
de comunicación masivo 
a  nuest ros  amables 
electores. 

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Quiero ser candidato a presidente 
ejidal: Efraín Kichik Ceja

Inaugura el regidor David García 
Sillas el torneo infantil de futbol 2018

En la Escuela Sor Juana Inés De La Cruz

ese torneo deportivo llevó 
de regalos balones y otras 
cosas más. Entre ellas el 
mensaje lleno de entusiasmo 
buenos augurios hacia los 
pequeños estud iantes, 
aconsejándoles a entrarle 
duro al estudio porque esa 
será el arma en su futuro del 
mañana, conminándolos de 
la misma manera  a practicar 
el deporte en sus diferentes 
facetas, amar y respetar a 

sus maestros, quienes son 
los que conviven con ellos 
el 50% del día de la misma 
manera como lo hacen con 
sus padres.
En seguida, el regidor del 
H.XXXVII Ayuntamiento 
Constitucional dio la primer 
patada al balón, quedando 
así inaugurado este torneo 
infantil escolar de futbol 
“Sor Juana Inés De La Cruz 
2018”.

* Por ser un auténtico ejidatario, no soy posesionario, soy ejidatario de Tecuala.

Por Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.-  El buen amigo y 
agricultor tecualense Efraín Kichik 
Ceja, en entrevista para este medio 
informativo de circulación estatal, nos 
comenta de sus aspiraciones por la 
presidencia del comisariado ejidal 
de Tecuala, y así  nos lo explico:
“Invito a los compañeros ejidatarios 
que se unan al proyecto que encabeza 
su amigo Efraín Kichik; que yo 
soy un ejidatario autentico, no soy 
posesionario, soy ejidatario de 
Tecuala y anhelo a llegar a la silla 
de la presidencia ejidal para trabajar 

en equipo con mis compañeros 
ejidatarios, y si los compañeros se 
pronuncian a favor de conocer en qué 
forma se llevaría acabo el proceso 
de FANAR (antes PROCEDE), 
estaríamos solicitando a la delegación 
o secretaria correspondiente que 
venga y les informe si ellos así 
lo quieren, que proceda a darle 
la información que significa ese 
programa de regularización en la 
tenencia o situación jurídica de 
sus terrenos y parcelas. FANAR 
es la nueva dependencia donde se 
lleva acabo lo antes mencionado 

y si hay incertidumbre, 
porque, en su tiempo 
cuando era PROCEDE, 
los compañeros anteriores 
lo habían promovido; pero 
a la dependencia se le 
dijo que los compañeros 
ejidatarios que tuviesen 
sus terrenos que a ellos 
se les diera sin cobro 
alguno las escrituras y 
las compañías. Cuando 
les dijimos que éramos 
620 ejidatarios se echaron 
para atrás, no quieren 
que nosotros aceptemos 
nuestra responsabilidad 

propia a pagar nuestras escrituras, 
cuando el ejidatario debe de gozar 
de algún privilegio por ser ejidatario, 
cuando sellos tienen el poder 
se oponen a la legalidad. Si los 
compañeros ejidatarios quieren 
conocer eso, acudiremos a las 
instancias correspondientes para 
obtener más información y que 
significa FANAR. Además hay ahorita 
una alternativa muy interesante, 
que son doscientas hectáreas para 
plantar limón persa en el municipio, 
que cayó muy bien en los productores 
y agricultores, pero para algunos 
que recapacitaron muy tarde cuando 
quisieron ya se había cumplido la 
meta de las doscientas hectáreas que 
pedían los inversionistas, además 
el gobierno de estado se esta 
haciendo responsable de financiar a 
los ejidatarios con la plantación del 
producto, dándonos material para 
el riego, porque es riego por goteo, 
y el productor haría una inversión 
mínima. Decirte que esto estaba 
detenido por la comercialización 
del producto, pero el día de ayer 
ya se llevó acabo, y el día de 
hoy vienen por la documentación 
correspondiente para hacer el trámite 
en Tepic y proceda a la entrega 

del producto de planta de limones 
para su plantación, y para llevar 
acabo todo esto se hizo un estudio 
correspondiente de suelo lo cual dio 
positivo para este tipo de plantación, 
como es el limón persa ,por eso ya 
liberaron los recursos para nuestros 
productores y serán 200 hectáreas 
y todo esto porque aquí contamos 
con buenas tierras para esas huertas 
de limones, tierras de buena calidad 
donde se da frijol, sorgo, maíz, etc.
etc. Por último, decirles a todos los 
compañeros ejidatarios que tengan 
confianza en su servidor, que nos 
entregaremos al cien porciento en 
las oficinas del comisariado ejidal, 
que soy una persona preparada para 
atender y entender al conglomerado 
ejidal, que para mí en un 60% son 
personas mayores de edad y ocupan 
atención y pacenciencia directa, 
gente que nunca acude y el día que 
va  ala oficina no se le atiende y se 
va con esa necesidad, y yo estoy 
preparado para eso y las pruebas se 
las vamos a dar desde los primeros 
días de gestión ejidal”.

Por Pedro Bernal.
Tecuala, Nayarit.- Desde 
muy temprano, este lunes 

26 de febrero, se llevó acabó 
el inicio del torneo infantil de 
futbol 2018, en la escuela 
primaria “Sor Juana Inés 
de la Cruz”, llevando estos 

pequeñines un padrino de 
lujo, el incansable gestor y 
regidor de la demarcación #2, 
David García Sillas, quien en 
respuesta por ser padrino de 
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caponetaa
¡EStO ES POR MI CUENtA!

Por: Pedro Bernal

19

Aunado a todo esto las 
pipas que mandan surtir a 
las colonias que no les llega 
el agua van cuando les 
da su regalada gana y no 
cuando verdaderamente la 
ocupan, que bien es sabido 
que ese líquido en mención 
es necesario todos los 
días en los hogares. Y 
decimos de ocurrencias 
porque pareciera que 
esto no tiene remedio por 

la falta de capacidad de 
saber gobernar un pueblo 
que la mayoría se fue con 
la finta de que sería un 
gobierno de esperanza 
como lo dice su líder el 
candidato de MORENA 
a la presidencia de la 
república.
Y es el reclamo de madres 
de familia, ante el que 
esto escribe doña Luz 
María “N”, que tiene una 

cenaduría en su domicilio 
quien día con día pierde 
clientela por la falta de luz 
en varias lamparas de su 
colonia, y las familias tiene 
miedo salir después de las 
seis de la tarde porque está 
completamente oscuras 
las calles por no contar 
con luz pública, además 
las ratas de 2 patas son el 
pan de cada día en esos 

* Inútil gasto de más de tres millones de pesos en viejas 
piletas de agua potable, y sin luz pública en varias colonias de 

Acaponeta, a oscuras gracias al gobierno de ocurrencias de 
Humberto “El Beyto” Arellano Núñez. 

FOTOCOMENTARIO

barrios Acaponetenses 
aprovechando la oscuridad 
y hacer de las suyas, ¿y 
la seguridad pública?, 
bien gracias. Porque su 
director le sirve de guarura 
al presidente municipal 
Humberto Arellano día y 
noche, y esto es lo que 
representa el partido de 
MORENA a la ciudadanía 

Por Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- En días 
recientes, el buen amigo 
David Medina Ayala cumplió 
un año más de vida. Motivo 
por el cual sus compañeros 
y compañeras de la oficina 
de ingresos de H.XXXVII 
Ayuntamiento municipal 
lo papacharon con una 
variedad de aperitivos, 
entre ellos un sabroso y 
rico pastel de tres leches, 

acompañado todo esto 
de un delicioso refresco 
de sabor, entre saludos y 
abrazos junto con el que 
esto escribe.
Le deseamos al amigo David 
Medina Ayala, que haya 
pasado un feliz cumpleaños 
en compañía de amigos 
y familiares, y que siga 
cumpliendo muchos años 
más ¡¡Muchas felicidades 
David!! 

Tres millones de pesos 
costo la restauración 
to ta l  de l  tanque de 
almacenamiento de agua 
potable en el cerro de la 
glorieta en Acaponeta, 
Nayarit, y de nada sirvió 
ese dineral gastado en 
esa espectacular obra 
para darle el servicio 
del vital líquido a los 
Acaponetenses. Colonias 
enteras en la cabecera 
municipal se quejan con 
mucha razón  porque 
hasta ahor i ta s iguen 
sufriendo por el servicio 
del agua, pero Humberto 
“Beyto” Arellano y su 
gobierno de ocurrencias 
todavía no da con bolas 
como manejar los graves 
problemas que aquejan 
a los ciudadanos de la 
ciudad de las gardenias.

Acaponetense, falta de 
sensibilidad y de respuesta 
inmediata a los serios 
problemas que a diario 
surgen en esa gardeniona 
c iudad “cu l tu ra l ”  de 
Acaponeta.       
P.D.: Las imágenes no 
mienten, ¿hasta el elotito 
se metería en gastos de la 
obra del tanque de agua 
potable?  
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Endurecemos acciones para motociclistas que 
no respeten las leyes de vialidad: Abel Hinojosa

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- El director 
de tránsito municipal, Abel 
Hinojosa Hernández, fue 
tajante al señalar que la 
dirección a su cargo luego del 
abierto desafío que enfrentan 
por parte de motociclistas que 
se dan a la tarea de jugar 
arrancones y carreras los fines 
de semana, tomando como 
punto de partida los arcos de 
entrada o salida según sea 
el caso a esta ciudad.
Hinojosa Hernández indicó 
que “no hay día en que 
no haya accidentes por la 
falta de responsabilidad de 
conducir motocicletas jóvenes 
de entre 14 y 22 años de 
edad, sin que a los padres 
les preocupe donde o que 
andan haciendo sus hijos, 
hasta que les informan que 

sus hijos se accidentaron y que 
en ocasiones pierden hasta 
la vida, o alguna extremidad 
inferior con la fricción que 
provoca el cuerpo humano 
contra el pavimento, es común 
que los menores anden sin 
casco y de eso se dan cuenta 
sus padres cuando salen 
sus hijos de sus casas, 
sin embargo poco hacen 
por lo que endureceremos 
las penalidades y por ende 
las multas a quienes sean 
sorprendidos participando 
en carreras de motos en 
las carreteras o jugando 
arrancones, además de 
que se les recogerán las 
motocicletas. Otra cosa Chema 
responsabilizaremos a los 
padres de lo que hagan o 
dejen de hacer sus hijos al 
participar en este tipo de 
eventos que ponen en riesgo 

sus vidas y las de terceras 
personas”.
“Las cosas no han cambiado 
en la vialidad de motocicletas 
desde que fui por primera vez 

director de tránsito municipal 
en el periodo de Pavel Jarero, 
siguen algunas madres 
utilizando a sus hijos de escudo 
al conducir llevando a sus 

menores hijos en cangureras 
y a otros al frente entre los 
manubrios y el asiento, además 
de llevar a otro en el asiento 
de atrás de la motocicleta, nos 
hemos encontrado a familias 
enteras viajando en una 
frágil motocicleta, hemos sido 
testigos presenciales de cómo 
algunos jóvenes rebasan, 
lo mismo por la izquierda 
que por la derecha, hemos 
visto como algunas personas 
adultas viajan en motocicletas 
consumiendo caguamas, y 
hemos sido tolerantes, pero 
ante tanto accidente recibimos 
indicaciones de parte del 
presidente municipal de 
endurecer nuestras acciones, 
cosa que vamos a hacer a 
partir de este fin de semana 
próximo”. Manifestó el director 
de tránsito municipal, Abel 
Hinojosa Hernández.
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líderes frijoleros abusan de la buena 
fe de los productores del grano

Regidores se aumentan el sueldo de 68 mil 
a 82 mil 500 pesos mensuales en Santiago 

Por José María
 Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Saca las uñas la 
integradora de Misael Virgen Macareno, 
luego que el mencionado quien se hace 
llamar fiscal para la comercialización 
del frijol, según palabras de Federico 
Langarica, pretende cobrarle a los 
frijoleros que quieran sumarse a la 
lucha por mejorar el precio del grano 
20 pesos por hectárea sembrada y 100 
pesos por productor, lo que a grandes 
rasgos -si Pitágoras no miente- sería 
una cooperación no tan voluntaria de 
200 pesos que deben aportar para los 
viajes a México, pago de secretaria y 
oficinas  mientras dure el movimiento.
Langarica Chavarin agregó que mientras 
que la integradora que, de la que 
presume Virgen Macarena alberga 
a seis mil socios, y que la verdad no 
llega a 12 personas, pretende cobrar 
como cooperación obligada 200 pesos 
a cada productor de frijol. El grupo 
Gascón Mercado, está solicitando 
una cooperación de tan solo 10 
pesos por hectárea y 20 pesos por 
productor, manifestando que dentro 
del esquema signado por el gobierno 
federal que representa SAGARPA y 
ASERCA solamente 5 hectáreas se 
verán beneficiadas con el apoyo de 3 
mil pesos de apoyo a la producción y 

no los 2 pesos por kilogramo entregado 
en los centros de acopio. De ahí que se 
diga que mientras la Gascón mercado 
pretende 70 pesos por productor, la 
integradora de Misael Virgen quiere 
cobrar 200 pesos a cada productor 
para poder anotarlos en la lista de 
productores que defenderán en la ciudad 
de México para que se les paguen los 
15 mil pesos que ofrece SAGARPA y 
ASERCA de apoyo.
Y pues en la amplia entrevista que 
sostuvimos con Federico Langarica, 
este manifestó que recibió una llamada 
desde la ciudad de México de parte del 
legislador Sinaloa-Nayarita Guadalupe 
Acosta naranjo. Quien conociendo las 
trácalas de nuestros líderes campesinos  
le solicita un amplio espectro de lo que 
sucede realmente entre los productores 
de frijol de Santiago, ya que desconfía 
de la mano negra de entre quienes 
manejan el movimiento pro-defensa 
de los productores de frijol, y es que 
la fama de gandallas de algunos  ha 
sobrepasado las fronteras de nuestra 
entidad federativa.
Así pues las cosas de quienes dicen 
defender a los productores de frijol, 
a los que desean servir, pero que en 
los hechos es al revés, ya que desean 
servirse de ellos manifiesta el astro 
Boy Federico Langarica Chavarin.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Pese al escándalo 
social que ha levantado entre los 
Santiaguenses el hecho de que los 
regidores en la actual administración se 
hayan aumentado el sueldo de 34 mil 
pesos quincenales a 41 mil 250 pesos, 
ha sido tema que  ningún regidor quiere 
abordar.
La mañana de ayer entrevistamos a la 
regidora por el partido del trabajo Johana 
Ceceña, en torno al señalamiento que 
se hace por parte de los Santiaguenses 
que consideran abominable y gandalla 
la actitud de los ediles, de ser cierto el 
comentario, sin embargo y pese a que 
le insistí que eran solo dos palabras 
la que tenía que decir si, o si no era 
verdad el comentario generalizado de 
se habían aumentado el sueldo de 
68 mil pesos mensuales a 82 mil 500 
pesos mensuales. Mas la regidora en 
respuesta manifestaba que tan fácil que 
era para la ciudadanía salir de dudas, 
que acudan a la presidencia para que 
fuera el órgano de transparencia quien 
los sacara de dudas. Por su parte el 
director de la corresponsalía de Gente 
y Poder continuaba insistiendo, dada 
la amistad que tenemos con la regidora 
(quien por cierto se encuentra en su 
octavo mes de gestación), esta repetía 
una y otra vez para que salgan de dudas 

Chema, invito a los Santiaguenses a 
que acudan a preguntar a la oficina del 
órgano de transparencia para que los 
saque de dudas.
En torno al tema que ha levantado ámpula 
entre los santiaguenses por esta falta de 
solidaridad en nuestros representantes 
sociales, quienes canallescamente se 
aumentaron el sueldo luego que en 
campaña manifestaban que estarían con 
el pueblo y para el pueblo, líderes sociales 
como Martin Carrillo y Julio Peraza, han 
dicho que así como los apoyaron para 
sacar al PRI de la presidencia municipal, 
asimismo están dispuestos a manifestarse 
en contra de los regidores gandallas, y 
no nada más los líderes sociales antes 
señalados se encuentran molestos sino 
que representantes de la sociedad civil. 
Como Nacho Vallarta comentaba ayer que 
no habrá manera de echar vuelta atrás a 
la decisión de los regidores de servirse 
con la cuchara grande al aumentarse 
criminalmente el sueldo de 68 mil pesos 
mensuales a 82 mil quinientos pesos. En 
fin, también hay abogados que aseguran 
que los regidores no deben de tener 
sueldo porque no son trabajadores del 
ayuntamiento si no que al ganar una 
elección para regidor se convierten en 
patrones, mas no en trabajadores de un 
ayuntamiento, ¿usted, amable lector que 
opina al respecto?


